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Рассказываем о первых победителях конкурса ферм

НА СОЦИАЛЬНОЙ ОСНОВЕ
По итогам первой педели областного конкурса живот

новодов победителем заслуженно признан Шегарский 
район: ежедневная прибавка молока здесь по сравнению 
с прошлогодним уровнем составляет ill тонн. Такой (вну
шительный результат, конечно же, не пог оказаться 
случайным.

Вторая неделя
Идет вторая неделя об- — первая колонка, вторая — 

ластного конкурса животно- плюс-минус по сравнению 
водов. По данным на 25 ̂ я ,  ^ прошлогодним удоем, 
в районах суточная про
дуктивность молочного ста- третья плюс-минус за не- 
да составила о килограммах делю:
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Переходный период на 
фермах всегда сложен, не
зависимо от погоды. И уже 
которую весну подряд пре
одолевают немалые труд
ности северяне, особенно 
бакчарцы. И все-таки жи
вотноводы бакчарских ферм 
добиваются по сргшнению 
с прошлогодними надоями 
почти килограммовой при
бавки, что, кстати, и явля
ется целью конкурса. Но 
если брать последнюю не
делю, то роста продуктив
ности нет.

— На днях я был в этом 
районе и видел; очень мно
гое делается для наведения 
порядка на летних дойках, 
— рассказывает начальния 
этдела облагропрома В. А 
Трисс, — Если раньше ста
ционарная дойка близ Вы
сокого Яра утопала в гря
зи, то нынче ее оканавили, 
сделали настилы — стало 
чище. В совхозе «Галкин-

скии» тоже отнеслись к это
му делу' ответственно. 
Правда, о комнатах отдыха 
для животноводов почти 
везде еще плохо заботятся, 
не говоря уже об оформле
нии ЦОЛРов... И, к сожа
лению, мало что меняется 
к лучшему в совхозе «Про
гресс».

— Внимание всех живот
новодов. области хотелось 
бы обратить еще на одно 
обстоятельство, — продол
жает Владимир Андреевич. 
— Многие из них, напри
мер, в совхозах имени 60- 
летия СССР, имени 50-ле
тия СССР, «Октябрь», в 
колхозе «Гигант», стараются 
при подготовке нетелей при
менять для массирования 
вымени массажеры. Другие 
сетуют на’ нехватку таких 
приспособлений. Но они 
должны быть у всех, в хо
зяйства направлено 800 
штук.

Погода ломкая, каприз
ная, то морозец по ночам, то 
теплынь к полудню, то 
дождь со снежком к аечеру- 
Коров, выведенных на 
пастбища, такие перепады, 
понятно, нервируют — за
просто могут снизить удои.

Но в шегарских хозяйст
вах не допустили даже ма
ло-мальски существенного 
падения продуктивности. 
Тут ведь главное, пожалуй, 
чтобы издержки адаптирова
ния компенсировались
обильным кормлением. Вот 
и сказалась щедрая, практи
чески без каких-либо огра
ничений пастьба по̂  сочной 
и высокопитательной ози
мой ржи.

Стоит выделить особо: в
районе давно оценили важ
ность стабильного кормового 
конвейера. Зеленка -первого 
срока посеяна стсхпроцентно, 
а подготовка полей второго 
срока вот-вот будет завер
шена.

Стало привычной и забла
говременная, без суеты и 
нервотрепки, подготовка лет
них лагерей. Потому и осва
иваются быстро в нормаль
ных условиях и гурты, и их 
попечители. Это же облегча
ет безболезненный переход 
от первоначальной дневной 
пастьбы к круглосуточной.

Образцово, как и в другие 
годы, .вывел скот на летние 
вьшаса колхоз «Гигант».

— Я считаю, — заявил 
председатель В. И. Лещеня, 
— в этом большая заслуга 
главных специалистов на
шей зооветслужбы — Гали
ны Анатольевны Беловой и 
Николая Александровича 
Тартьйсова. Действуют они 
дружно, согласованно. Уме
ют, можно сказать, укреп
лять здоровье животных, со

вершенствуют учет, улучша
ют селекционную работу. У  
нас ведь прекрасно прижи
лась черно-пестрая порода— 
дело было непростое.

Вознесенская ферма «Ги
ганта» вновь названа в чис
ле лучших в области. Ее за
ведующий Н. Е. Цыро, есте
ственно, доволен, но успех 
решительно относит на счет 
доярок — таких, как Гали
на Яковлевна Стойкина, Га
лина Васильев1̂ а Кравченко, 
Юлия Ивановна Никонова, 
Татьяна Григорьевна Фара- 
фонова. В прошлом году они 
уверенно преодолели четы
рехтысячный рубеж, а уже 
в эту переломную пору су
точный надой на фуражную 
корову в их группах под
нялся к 16-килограммовой 
отметке.

Что касается доярок, то 
они нахваливают пастухов— 
Александра Владимировича 
Яковлева и Виктора Ва
сильевича Байгулова.

— Да они у нас академики 
в своем деле! Выпаса знают 
наизусть, коровок никогда 
не обижают — не' заставят 
ноги бить без толку. Первы
ми в районе, хоть и погода 
вредничала, перешли на 
круглосуточную...

Отличительная примета 
сегодняшнего дня — научи
лись реализовывать резер
вы повышения продуктивно
сти молочного стада ранее 
не отличавшиеся высокими 
достижениями хозяйства — 
такие, как «Вперед», «Рас
свет». Первое из них, напри
мер, более чем вдвое увели
чило валовое производство 
молока...

Общую характеристику 
положения дал первый се
кретарь Шегарского рай
кома партии А. П. Масалы- 
кин.

— Прежде всего, — оказал 
Алексей Павлович, — надо 
отметить, что вдумчивей, 
настойчивей, последователь
ней стали работать партий
ные руководители в хозяй
ствах. Камил Ахметович Ма. 
ликов в «Гиганте», Михаил 
Петрович Кабакаев в «Рос
сии» и другие наполняют со
циалистическое соревнова
ние конкретным, живым со
держанием. Видеть усердие 
каждого человека, поддер
живать его — вот в чем 
суть. Они помогают, очень 
твердо и принципиально, 
своим профсоюзным и ком
сомольским организациям 
избавляться от формализ
ма... Далее. У  любого эконо
мического успеха непремен
но есть социальная основа. 
Воэьмем «Рассвет». Скажу 
прямо; здесь была тяжелей
шая о&тановка с животно
водческими кадрами. Остро 
не хватало жилья — вот где 
корень. А  в этом году, мо
жете себе представить, в хо
зяйстве будет сдано 50 но
вых квартир. Решение про
блемы? Безусловно! А  люди 
чутко реагируют на кон
кретное проявление заботы о 
них — той, которая на деле, 
а не на словах.

— Шегарцы вообще мощ
ными темпами ведут жи
лищное строительство?

— Что есть, то есть. Нын
че сдадим 240 квартир — из 
них половина предназначена 
животноводам... Так что ес
ли оценивать уртех в кон
курсе поглубже, то совер
шенно очевидно; он закла
дывался всей нашей внут
рирайонной перестройкой.

— А  какие перспективные 
выводы он дает возмож
ность сделать?

— Сугубо практические. 
Есть твердое убеждение — 
район в этом году впервые 
возьмет трехтысячный ру- 
беч. Задача не из легких, но 
реальная.

В. ВЕРЮТИН.
Шегарский район.

Письма 
с ферм Новая  высота

ЙСивотноводы Чаж етов- 
ского молочнотоварного
комплекса совхоза «Чажем- 
товский» Колпашевского 
района обеспечивают рост 
надоев к уровню прошлого 
года. Держится высокая су
точная продуктивность и в 
мае. В сутки надаиваем по 
12,6 килограмма молока, на 
2 больше прошлогоднего. Са
моуспокаиваться достигну
тым и расслабляться не на
мерены. Решили пересмот
реть в сторону увеличения 
на 100 килограммов ранее 
принятые обязательства на 
год. Конкретный разговор 
по этому поводу состоялся 
на 'собрании, где нам, как 
коллективу - победителю в

областном соревновании, 
вручили почетный диплом.

Новая наша высота — по
лучить к концу года 3.300 
килограммов молока. Чем 
располагаем-, какие резер
вы намерены привести в 
действие? В совхозе, актив
но воплощается в жизнь 
программа по улз^чшению 
условий труда и быта жи
вотноводов. Они в первую 
очередь обеспечиваются 
жильем в лучших домах. 
Поэтому на комплексе ре
шается проблема с кадра
ми. Принимаем на работу 
лишь добросовестных лю
дей. Организация двухсмен- 
ки теперь уже не мечта, а 
реальность. В таком режи

ме операторы машинного 
доения будут трудиться уже 
осенью. Прирастить надои 
намерены и за счет трехра
зового доения коров круг
лый год.

25 мая первые два гур
та (всего их 5) вьшедем на 
пастбища.' Луга получили 
щедрую подкормку удобре
ниями, там поднялась хо
рошая трава. Старая доиль
ная площадка подготовлена. 
Заканчивается строительст
во второй, где будет смон
тирован молокопровод. Для 
нашего поголовья теперь 
старых пастбищ мало. Уже 
во второй половине июня 
придется подвозить зеленку. 
Неподалеку есть посевы

озимой ржи. А  потом по
дойдут другие культуры зе
леного конвейера. Мы уже 
определились, кто будет во
зить корма для дойных гур
тов. Это молодые, но уже 
поработавшие на комплексе 
механизаторы Сергей Недо- 
ливков, Иван Каргопольцев. 
Отрадно, что в успехах кол
лектива есть большой вклад 
механизаторов. Они всегда 
помогают, где труднее. Без 
срьгаов выдавал качествен
ные кормосмеси наш кормо
цех. Ответственно отне
слись к своим обязанностям 
операторы В. П. Мумбер, 
Б. В. Беникас, С. И. 
Краснослободцев и В. И. 
Федоров. Они же летом бу

дут готовить корма для 
комплекса.

Сейчас в коллективе жи
вотноводов продолжается 
трудовое соперничество. Пу
довые надои моло'ка в груп
пе А. Ф. Дьяковой. У нее 
же и самый высокий пока
затель в совхозе за 4 меся
ца —i 1.593 килограмма мо
лока. Среди лидеров — 
коммунисты па!ртгру1ппы 
М. В. Калашникова, О. А. 
Котлячкова, Г. Л. Пахомова 
во главе с , партгрупоргом 
Т. И. Криневой.

В. НИКЕЛЬ, 
начальник животновод
ческого комплекса сов
хоза «Чажемтомский».

Колпашевскнй район.

Лучшие 
в отрасли

Недавно у проходной 
объединения «Сибэлектро- 
мотор» появилась «молния»- 
«Сердечно поздравляем, — 
говорилось в ней ,'— штам
повщицу второго цеха А. Ф. 
Лаухину и токаря цеха 
№ 14 О. И. Кондратенко с 
присвоением звания «Луч
ший рабочий электротехни
ческой промышленности». 
По итогам Всесоюзного со
циалистического соревнова
ния они награждены по
четными дипломами и пре
мированы» ,

А. Ф. Лаухина и О. И. 
Кондратенко не только от
личные рабочие, но и ак
тивные общественники. Ан
на Федоровна ̂  член добро
вольной народной дружины, 
профорг участка. Работает 
по личному плану и посто
янно перевыполняет зада
ния.

— Отлично трудится у нас 
Олег Иванович, — сказали 
в цехе № 14 об О. И. Кон
дратенко. — Он физорг, 
спортсмен, защищает честь 
заводской футбольной
команды.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

«Телефон доверия»
работает для избирателей в селе Первомайском

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

— Идея такого телефона 
родилась сама собой, — 
рассказывает инструктор 
райкома КПСС Александр 
Геннадьевич Едомских. —Во 
время «прямой линии» с из
бирателями мы не смогли 
ответить на все вопросы и 
поэтому решили: а почему
бы не продолжить контакт? 
Для того, чтобы он был бо
лее конкретным, мы соста
вили список руководителей 
служб, в адрес которьк на
верняка будут различные 
вопросы — по коммунально
му и бытовому обслужива
нию, связи, культуре, здра
воохранению, юриспруден
ции... «Телефон» работает в 
удобное для сельчан время 
— с 17 до 20 часов. При этом 
мы ставим задачу; под
нять у населения активность 
во время избирательной 
кампании.

За эти дни у  «телефона

доверия» дежурили предсе
датель совета РАНО М. М. 
Ивин, начальник управле
ния жилищно-коммунально
го хозяйства В. С. Пальцев, 
председатель народного’ суда 
Н. И. Настас.

— К сожалению, был 
только один звонок, — поде
лился итогами дежурства 
Николай Иванович Настас, 
когда я зашел в клуб изби
рателей, разместившийся в 
помещении центральной 
библиотеки, — из поселка 
Комсомольского. Воспита
тель детского сада интересо
валась, пользуется ли она 
льготами при обеспечении 
дровами. Конечно, пользует
ся. Два года оплачивает дро
ва за свой счет, а Комсо
мольский леспромхоз отка
зывается компенсировать. 
Вопрос разрешим.

Несомненно, «телефон до
верия» — неплохая форма 
общения с избирателями, 
особенно теми, кто прожи
вает далеко от райцентра и 
кому до руководителя соот
ветствующей службы доб

раться нелегко. Но почему 
так низка активность изби
рателей, ведь номер телефо
на напечатан в районной га
зете? Не доверяют? Или нет 
проблем?

— Проблемы есть, но они, 
наверное, стоят не так ост
ро, как в большом городе,— 
размышляет А. Г. Едомских. 
— Например, во время де
журства В. С. Пальцева 6 î- 
ло три звонка по жилищно- 
коммунальному обслужива
нию.

Па следующий день я 
встретился с Владимиром 
Степановичем Пальцевым.

— По двум вопросам уже 
принимаются меры: отогре
ваем колонку водоразбор
ную на ул. Октябрьской, и 
работники РСУ приступают 
к сооружению изгороди воз
ле дома № 16 по пер.-Моло
дежному. Третий вопрос ка
сается строительства — им 
занимается председатель 
РАПО М. М. Ивин.

И все-таки не скажешь, что 
активность жителей вызыва
ет удовлетворение. Просмат-

Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев 25 мая отбыл из Москвы в Бу
харест по приглашению Генерального 
секретаря Румынской коммунистической 
партии. Президента СРР Н. Чаушеску с 
официальным дружественным визитом.

Вместе с М. С. Горбачевым отбыл сек
ретарь ЦК КПСС В. А. Медведев.

На Внуковском аэродроме М. С. Горба
чева провожали члены Политбюро ЦК 
КПСС В. И. Воротников, А. А. Громыко, 
Л. Н. Зайков, Е. К. Лигачев, Н. И. Рыж
ков, М. С. Соломенцев, В. М. Чебриков,

Э. А. Шеварднадзе, кандидаты в члены 
Политбюро ЦК КПСС П. Н. Демичев, 
В. И. Долгих, В. Н. Ельцин, Н. Н. Слюнь- 
ков, Q. Л. Соколов, Н. В. Талызин, А, Н. 
Яковлев, секретари ЦК КПСС А. П. Би
рюкова, А. И.' Лукьянов, В. П. Никонов, 
Г. П. Разумовский, председатель Цент
ральной ревизионной комиссии КПСС 
И. В. Капитонов, другие товарищи.

Среди пгювожавших находились вре
менный поверенный в делах СРР в СССР 
Н. Стыня, посол ГДР в СССР Г. Кениг.

(ТАСС).

т о м с к и й  
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в  ТРЕТЬЕЙ ВСЕСОЮЗНОЙ ЛЕТУЧКЕ ЖУРНАЛИ
СТОВ НА ТНХК ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ПРЕДСТАВИТЕ
ЛИ 11 МИНИСТЕРСТВ И ВЕДОМСТВ СТРАНЫ, ЖУР
НАЛИСТЫ ЦЕНТРАЛЬНЫХ, КРАЕВЫХ, ОБЛАСТНЫХ, 
ГОРОДСКИХ, РАЙОННЫХ ГАЗЕТ, ГОСТЕЛЕРАДИО 
СССР, А  ТАКЖЕ ПАРТИЙНЫЕ, СОВЕТСКИЕ, ПРОФ
СОЮЗНЫЕ. ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ РАБОТНИКИ ТОМСКА, 
СТРОИТЕЛИ, ЭКСПЛУАТАЦИОННИКИ ТНХК.

Четвертый пусковой:
диалог строителей
и журналистов
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риваю тетрадь дежурств аги
таторов, начатую с 1 мая. 
Ежедневно за это время в 
среднем в клуб избирате
лей приходило по 7—8 чело
век. Не густо.

Ради интереса уже в Том
ске я связался с «телефоном 
доверия». На проводе был 
начальник районного управ
ления бытового обслужива
ния населения В. Д. Терен
тьев.

— Можно ли создать ко
оператив по пошиву обуви?

— Большой необходимости 
в этом нет; обувь шьем са
ми. Но в принципе можем 
взять на договор или надом
ником. Материалами помо
жем. А  если все-таки хотите 
создать кооператив, надо 
обратиться в райисполком...

— Журналистская эстафе
та, — сказал при открытии 
летучки секретарь обкома 
КПСС А. А. Поморов.— на
чатая специальным вьшус- 
ком областной газеты «Крас
ное знамя» при сооружении 
заводов полипропилена и 
метанола, была продолжена 
после второй летучки газе
той «Труд», взявшей шефст
во над поставками оборудо
вания для производства 
формалина и карбамидных 
смол. Темпы монтажных 
работ возросли почти в два 
раза, оборудование шло в 
монтаж прямо «с колес».

И вот третья Всесоюзная 
летучка журналистов. Чет
вертый пусковой комплекс 
оказался в сложной ситуа
ции. С начала строительства 
выполнено меньше половины 
строительно-монтажных ра
бот. Чтобы освоить в сроки 
оставшиеся 97 миллионов 
рублей, от строительных ор
ганизаций, заказчика потре
буется концентрация люд
ских и материально-техни
ческих ресурссш. На сегод
няшний день имеется 65 
процентов оборудования, из 
которого в монтаж передано 
всего 30 процентов. До сего 
времени не заключен ряд 
контрактов на поставку им
портного оборудования, не 
выдана часть проектной до
кументации. Не решены до 
конца вопросы обеспечения 
стройки металлом и труба
ми из специальных сталей, 
кабельной продукцией. Ме
шают просчеты в организа
ции труда на площадке за
казчиком и подрядчиком,

планирование ведется «на- 
х)бум». Под объекты первого 
полугодия, например, не 
предусмотрено своевремен
ное завершение поставок. 
Создаваемые установки 
очень сложны в эксплуата
ции. Подготовка кадров для 
работы на них — тоже серь
езная проблема. Не решен 
вопрос с созданием сырь
евой базы нефтехимкомби- 
ната на основе местных за
пасов нефти. Трудно понять 
и объяснить невнимание 
Минэнерго СССР к строи
тельству ТЭЦ-3.

...Идет летучка. В одном из 
залов административного 
здания комбината огромным 
прямоугольником выстрои
лись столы. На специаль- 
ньш табличках названия га
зет, министерств и ведомств. 
Руководит летучкой секре
тарь правления Союза жур
налистов СССР, редактор га
зеты «Труд» А. С. Потапов,

А. С. Потапов; Мы уже во
шли в атмосферу, почувст
вовали проблематику, на
пряженность обстановки, Мы 
должны продолжить тради
цию первых летучек! Тре
буется определить первые 
болевые точки, исследовать 
проблемы. Здесь, на летучке, 
мы рассчитываем на откро
венный разговор, что позво
лит реально оценить поло
жение дел.

Внимательно вй1слушали 
участники летучки мнение 
начальника упрашления
«Химстрой» Героя Социа
листического Труда П. Г. 
Пронягина.

П. Г. Провягин; Пока пла
ны нам удается согласовы
вать с технологическими 
графиками. Но по некоторым 
производствам происходят 
столкновения. И в прошлом, 
и в этом году Минэнерго 
СССР срывает поставки. Это 
недопустимо. Важно понять, 
что пуск ТЭЦ-3 — это воп
рос принципиальный, воп
рос номер один. Не будет 
запущена ТЭЦ-3 — не будет 
в установленные сроки чет
вертого пускового комплек
са.

Наш коллектив готов га
рантировать сроки — ведь 
мы здесь работаем на кол
лективном подряде. И мы не 
можем мириться со срыва
ми технологического гра
фика. Нам нужен строи
тельно-“монтажный конвей
ер. Пока же на четвертом 
комплексе нет основы для 
планомерной работы, так 
как строим не по технологи
ческой цепочке, а начали с 
середины. Назову трудности 
— перебои со снабжением

цементом, трубами, металло
конструкциями. Исправно 
пишем документы в мини
стерства, подписываются 
протоколы. Но напрасно. Ни
кто их не выполняет. У  нас 
большие претензии к дирек
ции ТНХК по комплектации 
поставок. Крайне низкая 
культура у этой службы на 
комбинате. Надо усилить 
нам оперативное руководЬт- 
во. Большую помощь окгюы- 
вает нам спецвыпуск газеты 
«Красное знамя» на строи
тельстве четвертого пусково
го. Я уверен — настоящая 
летучка тоже станет им
пульсом ускорения;

Генеральный директор 
ТНХК Г. П. Хандорин рас
сказывает участникам ле
тучки,© том, как идет освое

ние уже созданных мощно
стей. Ощущается острый 
дефицит кадров. Предприя
тие имеет сегодня 65 процен
тов от проектной численно
сти коллектива. Особенно в 
трудном положении оказа
лись службы ремонта обо
рудования. В итоге пять лет 
ТНХК не выполнял план, 
что привело к текучести 
кадров. И тогда на органи
зацию труда здесь сделали 
особый упор — перешли на 
бригадные формы, реоргани
зовали структуру предприя
тия. Образованным трем за
водам в составе' объедине
ния дали полную самостоя
тельность, перевели их на 
коэрасчет. Был образован 
совет коллектива. Очень 

' многое удалось сделать по 
улучшению качества ремон
та оборудования. Не стали 
надеяться на заграни
цу и все, что можно, стали 
заменять отеч'ествекным.

( Окончание на 2-й стр.)

«Телефон доверия» — это 
откровенный дигиюг с изби 
рателями, которые могут по 
лучить конкретную помощь 
или консультацию по любо 
щ  вопросу.

А. Т Р О П О В .
с. Первомайское.
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ПАРТИЙНАЯ
ЖИЗНЬ В о д н у  т о ч к у

Полтора года назад, когда в Колпа- 
шевском районе обсуждалась и прини* 
малась комплексная программа соци
ально-экономического развития сель
скохозяйственной отрасли на пятилет
ку и целевая — «Молоко» на 1986 год, 
не обошлось без сомневающихся: «А
сумеем ли столь стремительно продви
нуться вперед?»

Труженики колпашевских ферм

сумели. Об этом теперь знает вся об
ласть. А  другие коллективы района? 
Идут ли они в ногу со временем? В 
полной ли мере используют для уско
рения резервы интенсификации? Это и 
стало предметом большого разговора 
на пленуме городского комитета пар
тии, обсудившем решения январского 
Пленума ЦК КПСС.

От анализа — 
к действию

ВьДмупающие на плену
ме взыскательно и само- 
кридачНо аналмзщровалц 
ход перестройки в районе, 
коллективно вырабатывали 
’ конкретную иролрамму 
действий партийных коми
тетов и организаций в кад
ровой работе. Почти все 
вьктупления били в одну 
точку: повысить ответст
венность каждого за пору
ченное дело.

— Задачи городской пар
тийной организации, — ока
зал в докладе первый се
кретарь горкома партии 
Г. С. Жуков, — сформули
рованы и хорошо известны 
активу. Это разработка и 
реализация целевых про
грамм по каждой отрасли с 
обязательным переходом к 
экономическим методам хо
зяйствования, ориентацией 
на научно-технический про
гресс. Первый экзамен — 
(Армирование планов «Ус
корение-90»—выдержали не 
все. При этом ярко про
явился Арм али ’зм; на бу
маге быстро делается любое 
дело, но, когда наступает 
пора практических мер, по
ложение резко меняется.

Тотурский лесопромыш
ленный комбинат, напри
мер, до Сих пор не может 
согласовать свою програм
му в объединении «Том- 
леспром». И, похоже, руко
водители смирились с этим.

Подготовка к пленуму за
ставила серьезно заду
маться над тем, где в кор
не нужно перестроиться 
прежде всего самому гор
кому. На примере сельско
хозяйственной отрасли за
метны попытки разграниче
ния функций партийных, 
хозяйственных и советских 
органов. Но руководители 
агропромышленного объеди
нения во главе с председа
телем членом 6i6po горко
ма КПСС А. И. Великоречи- 
ным не охватили всего ком
плекса вопросов. Сделав 
поворот от вмешательства в 
хозяйственную деятельность 
к работе с людьми, не ушел 
от фиксации негативных

тенденций и сельскохозяй
ственный отдел горкома, 
возглавляемый Н. А. Вят
киным. Надо решительно 
покончить со стилем обще
го руководства со стороны 
промышленно - транспортно- 

: го отдела (заведующий 
Е. Н. Макаров).

Нельзя добиться зримых 
перемен, отмечали доклад
чик и выступающие, если 
одни будут прибавлять в 
работе, а другие действовать 
по старинке. Это ка«сается 
не только производства, а и 
«технологии» партийной ра
боты, где новые методы то
же нередко пробуксовывают 
в старой колее. Проблему 
слабых партийных органи
заций нужно смелее решать 
орготделу через активную 
кадровую' политику.

На пленуме прозвучали 
серьезные, обоснованные 
претензии в адрес некото
рых работников аппарата 
городского комитета партии, 
их стиля руководства пер
вичными партийными ор
ганизациями. Как сказал в 
своем выступлении секре
тарь партийного бюро Том
ского геофизического треста 
Н. И. Карапузов, переори- 
ентещия горкома партии на 
политическое руководство 
пока не очень заметна. 
Правда, бумаг, разного рода 
совещаний стало меньше, 
больше предоставляется 
свободы действий секрета
рям первичных на местах. 
Но по-прежнему слишком 
много внимания горком 
уделяет решению хозяйст
венных вопросов. «Дни се
кретаря», призванные стать 
школой для партийных во
жаков, , зачастую мало чем 
отличаются от производст
венных совещаний. Живая 
ра^та на местах в коллек
тивах нередко подменяется 
указаниями по телефону.

— Считаю, — поддержала 
своего коллегу секретарь 
парткома совхоза «Тогур- 
ский» Н. Н. Бердова, — что 
инструкторский состав гор
кома, за исключением не
многих, в основном выпол
няет диспетчерские функ
ции, плохо знает обстанов
ку в своих организациях. Не 
на пользу делу и частая 
сменяемость инструкторов в

организационном отделе. 
Какую помощь может ока
зать партийному вожаку 
инструктор, не обладающий 
достаточными знаниями!, 
необходимыми при куриро
вании работы парторганиза
ции той или иной отрасли? 
К тому же зачастую не 
имеющий ни партийною, ни 
жизненного опыта. Мне, 
наконец, повезло. Третий по 
счету инструктор Л. Н. Су
ханова стала моим первым 
настоящим партийным на
ставником.

Многие упущения, под
черки,вали вьготупающие, 
стали возможными не толь
ко по вине бюро, секрета
рей горкома. Сьпрала свою 
роль инертность значитель
ной части членов городоко- 
го комитета партии. В этой 
связи председатель город
ского совета ветеранов А. Г. 
Монголии высказался так:

— Полнее использовать 
возможности вьйорного ак
тива мешало то, что город
ской комитет партии в сво
ей повседневной работе по
лагается лишь на свой ап
парат. Его представители, 
бьшая на местах, редко об
ращаются к членам горко
ма. С активом же надо ра
ботать, постоянно его учить, 
а не иопоминать о нем толь
ко в связи с проведением 
пленумов. И еще один ре
зерв не использует орготдел 
в своей работе — вовлече
ние в активную деятель
ность" коммунистов-пенсио- 
неров. Они могли бы ус
пешно работать в нештат
ных отделах при ГК КПСС.

Преодолеть
инерцию

о чем бы ни говорили 
участники пленума — тем
пах хозяйственного и куль
турного строительства, идео
логической работе, мораль
но-политической обстанов
ке в трудовых коллекти
вах,—речь неизменно заходи
ла о главном — подборе, 
расстановке и воопитании 
кадров, контроле за их ра
ботой, об уровне партийно
го руководства в осущест
влении кадровой политики.

Здесь требуется органичное 
сочетание принципиально
сти и требовательности с 
уважительным, доброжела
тельным отношением к 
людям. Если надо, то сле
дует поработать с челове
ком, помочь ему стать ру
ководителем. Нельзя и до
пускать, чтобы бездарные, 
скомпрометировавшие себя 
руководители годами сиде
ли в своих крсзслах или пе
рекочевывали на другие 
руководящие должности. 
Такое мнение высказал с 
трибуны пленума командир 
самолета ЯК-40 А. Ч. Чары- 
ев.

Он заострил внимание 
присутствующих на вопро
сах моральной, нравствен
ной чистоты коммуниста, 
особенно руководителя.
Проступок руководителя, по 
его твердому убеждению, — 
это почти невосполнимый 
моральный урон, нанесен
ный коллективу. В самолет
ном подразделении, к при
меру, с провинившимися 
пилотами поступают одно
значно — переводят в груз
чики ' и больше никакой 
другой работы не дают. Так, 
видимо, надо поступать вез
де.̂  Перевоспитание руково
дителей в своем коллективе 
будет как раз в струе сов
ременной кадровой полити
ки.

Как пример того, что зна
чит выдвижение толкового, 
инициативного руководите
ля, в докладе приводится 
работа молодого директора 
гсрмолзавода В. Н. Смолен- 
цева. Придя, попросту гово
ря, к разбитому корыту, он 
совместно с агропромыш
ленным объединением раз
работал программу реконст
рукции низовых и головно
го заводов. Не все получает
ся гладко и как хотелось 
бы, но благодаря целеуст
ремленности просматрива
ется решение большинства 
ранее, казалось ■ бы, нераз
решимых проблем уже в 
этом году. Потребовалось, 
конечно, физическое и мо
ральное напряжение. Но в 
этом-то и соль, в отказе от 
старых привычек — «дай
те», «помогите»...

Не ждут перестройки от
куда-то и в совхозах «Пер
вомайский», «Инкинский». 
Директора А. П. Азеев и 
В. И. Медведев работают на 
перспективу, видят решение 
вопросов соцкультбыта. Из
менилось отношение людей 
к делу, и, самое главное, ис
чезли безразличие, скепти
цизм. К сожалению, в рай
оне еще немало примеров 
другого стиля руководства.

Почему из 76 предприятий 
лишь руководители 30 зани
маются строительством жи-

ЧЕТВЕРТЫЙ п у с к о в о й :  д и й л о т

СТРОИТЕЛЕЙ й ЖУРОЙЛЙСТОВ

(Окончание. Начало 
на 1-й iCTp.)

Произошел перелом и в ре
шении социальных вопро
сов. Здесь была допущена 
ошибка — медленно строили 
жилье. Теперь поправляем. 
Если в прошлом году ввели 
21 тысячу квадратных мет
ров, то в будущем заплани
ровано 32 тысячи.

Одновременно идет рост 
объемов производства. За 
четыре месяца этого года в 
сравнении с прошлым темп 
роста составил 24 процента, 
на 3,3 процента снижены 
затраты на рубль товарной 
продукции, получено 17,5 
миллиона рублей прибыли.

Четвертый комплекс надо 
строить комплексно. Нам 
нужно построить для него 
3.200 квартир. В прошлые 
годы построенное жилье от- 
давг(ли строителям, городу, 
а себе оставалось только 30 
процентов. Если так будет, 
то снова и на четвертом 
комплексе пять лет будем 
выходить на освоение мощ
ностей. Если не решим со
циальные вопросы, не пу
стим в указанные сроки за
вод.

Летучка слушает, что го
ворит заместитель министра 
Минхимпрома СССР В. М. 
Торбенко, Он рассказьшает 
о стабилизации производст
ва полипропилена, о внедре
нии нового катализатора, 
вине проектировщиков и 
больших недоделках на 
производстве карбасмол, о 
закупках по контрактам, о

той большой роли, которая 
отводится ТНХК.

П. Г. Пронягин— замести, 
телю министра: Вы говори
те о полипропилене и не го
ворите об ЭП-300. Так воп
рос не 1>ешим.

A. С. Потапов: Нужна яс
ность. Что мешает вводу в 
1988 году?

B. М. Торбенко; Есть много 
проблем с обеспечением и 
комплектацией. Очень серь
езный вопрос с обеспечени
ем сырьем.

А. А. Поморов; Нам надо 
искать решение сырьевой 
проблемы. Этот комбинат 
обошелся государству уже в 
920 миллионов рублей. Где 
он будет брать сьфье? Кто 
за это отвечает? Мы ожида
ем ответственного обсужде
ния этой проблемы.

A. С. Потапов; Журнали
сты поддерживают такой 
подход. Нельзя уводить 
вопрос в межведомственные 
согласования.

B. Воронов, зав. отде
лом газеты «Вечерний 
Ленинград»: Нам здесь ска
зали, что из Ачинска же
лезнодорожники не смогут 
вывозить нужное для нового 
производства количество 
бензина. Это действительно 
так?

А. Н. Верзенко, замести
тель министра путей сооб
щения: Я не нашел, кто мог 
сказать, что мы не сможем 
доставить 1 миллион 200 
тонн бензина. Со всей ответ
ственностью заявляю, что 
это было безответственное 
заявление. (В зале оживле
ние),

А. А. Поморов; Такой 
официальный ответ дал нам 
главный инженер Кемеров
ской железной дороги.

А. Н. Верзенко: Мы возь
мем такое количество!

А. А. Ляхов, корреспон
дент газеты «Социалисти
ческая индустрия»: С боль
шим трудом пришлось ос
ваивать М01ЦНОСТИ производ
ства полипропилена. Выйти 
на проектную мощность 
смогли с помощью отечест
венных катализаторов. Сей
час заявляют, что на пять 
миллионов закупят у  одних 
заграничных фирм, на 
многие миллионы—в Японии,

Какой вывод сделан из 
опыта с катализатором?

В. М. Морбевко, замести
тель министра химической 
промышленности, говорит о 
трудностях выхода на мощ
ности, об изменении номен
клатуры продукции.

A. А. Поморов: Надо чет
ко обозначить круг проблем. 
Нас беспокоит поставка обо
рудования, сроки, развитие 
комплектующих возможно
стей, сырье и дороги.

B. Ф. Шибаев, начальник
главка «Союзглавхимкомп- 
лект» Госснаба СССР;
Мы придаем большое эна- , 
чение ЭП-300 и ПЭВД-150. 
Уже поставлено обору
дования на 105 миллионов 
рублей. На оставшиеся .16,4 
миллиона поставим до конца 
года. А  всего поставим на 
121,5 миллиона рублей. То 
есть мы все выполним, если

, не будет дополнительных 
заявок проектировщиков. Но 
объединение «Уралхиммаш» 
должно нам изготовить 12 
шаровых резервуаров. Для 
них нет металла. Объедине
нию «Дзержинскхиммаш» 
надо поставить детали тру
бопроводов, Запорожскому 
трансформаторному заводу 
надо заказать высоковольт
ные ячейки.

A. А. Поморов; Все дело 
уперлось в... ячейки. Разве 
можно так!

B. Ф. Шибаев: Вопрос не
решается.

А. С. Потапов: На бумаге
остались серьезные реше
ния.

Далеко не все состоявшие
ся диалоги удается привести 
в кратком газетном отчете. 
Да и приведенные отражают 
скорее не существо проблем, 
а передают атмосферу кол
лективной работы. Что же 
касается существа, то рно 
составляло содержание пи
сем, врученных присутству
ющим журналистам и содер
жащих претензии, прос]ьбы о 
помощи к коллективам, при
частным к сооружению Неф- 
техима. Это — оправдавший 
себя раньше раечет на дол- 
годействие летучки.

Разговор шел пять ча
сов. Заинтересованный. По
рой начинались ведомствен
ные споры, препирательст
ва. Выявлялись проблемы.

которые ждут безотлагатель
ного решения. Представите
ли министерств и ведомств 
оперировали миллионами, 
тоннами, называли протоко
лы, которыми должны ру
ководствоваться. И тогда 
диалоги накалялись.

На прямые вопросы отве
чали заместитель министра 
химического машинострое
ния П. Д. Григорьев, заме
ститель министра Минурал- 
сибстроя Б. А. Фурманов, 
заместитель министра Мин- 
монтажспецстроя В. А. Пав
лов и другие.

— Это обсуждение, — ска
зал в заключение редактор 
газеты «Труд» А. С. Пота
пов, — гюлезно тем, что оно 
поставило много вопросов. 
Мы не зря собирались. Дело 
сложное и требует все<^ще- 
го участия.

Много поводов и для не- 
удовлетврренности, — про
должил он, — ведомствен
ной несогласованностью. 
Нам нужно отобрать основ
ные острые проблемы и ус
тановить контроль за про
хождением «рабочей эста
феты». Работа для нас по
сле летучки только начина
ется.

п. колотовкин.

лья хозяйственным спосо
бом? Серьезная критика 
прозвучала в адрес руково
дителей авиапредприятия 
(командир тов. Сергеев, се
кретарь парткома тов. Шиш- 
кевич), где за два года сдан 
в эксплуатацию один вось
миквартирный дом. При та
ких темпах целое столетие 
понадобится для того, что
бы обеспечить квартирами 
400 семей авиаторов, Мед
ленно продвигаются очере
ди на жилье в Томском гео- 
(|)изическом тресте, на тех- 
участке водопутей. Хотя за 
примером решения жилищ
ной проблемы далеко ездить 
не надо. Он тут же — в 
Колпашевском речном пор
ту.

На б(зльшинстве предприя
тий кадровый резерв, как 
говорится, бумажный, а 
значит, вся работа по его 
(}юрмированию — профана
ция. Вопросы, требую1цие 
решения, должны закреп
ляться программой «Кадры», 
проект которой был выне
сен на обсуждение и одоб
рен участниками пленума.

И, пожалуй, самое глав
ное, на что обращалось 
внимание на пленуме, —как 
добиться единства слова и 
дела руководителя. В связи 
с этим актуально про:зву- 
чало выступление секретаря 
парторганизации автобазы 
связи Н. П. Панкратовой о 
деятельности депутатского 
актива:

— Два года назад избира
тели нашего округа дали 
наказы своим депутатам в 
Колпашевском горсовете — 
руководителям авиапредпри. 
ятия и объединения «Томск- 
рыбпром» тт. Сергееву, Не
стерову. Но на встрече с из
бирателями они не смогли 
отчитаться об их выполне
нии. И, по всему видать, не 
имеют четкого представле
ния, что должны бьщи сде
лать по наказам. Вот и ответ 
на вопрос, почему в предвы
борную кампанию люди не
охотно идут на отчеты де
путатов. Потому что неко
торые руководители рас
сматривают свои депутат
ские полномочия не более 
чем приложение к должно
сти. Легки на обещания, но 
тяжелы на их вьтолнение.

Участники пленума были 
единоду|Шны в одном: с та
ким положением дальше 
мириться нельзя. Отныне 
руководитель И невьтол- 
ненное обещание должны 
стать несовместимыми по
нятиями.

В работе пленума принял 
участие и выступил заведу
ющий отделом администра
тивных органов областного 
комитета партии М. М. Жу
равлев.

Н. ГОЦУЦУРА.

По следам наших 
выступлений

«Ж И З Н Ь  
БЕЗ Д О М А »
Статья под таким заго

ловком была обсуждена 
на заседании городского 
штаба оперативного ком
сомольского отряда Том
ска. По решению город
ского штаба ОКОД сов
местно с инспекциями и 
комиссиями по делам 
несовершеннолетних^ бы
ли проведены городские 
специализированные рей
ды по месту жительства 
несовершеннолетних, со
стоящих на учете в ИДН. 
В ходе рейдов проверя
лись также подвалы, 
чердаки, теплотрассы, 
подъезды жилых домов и 
другие места возможных 
сборов подростков.

Выявленные в ходе 
рейдов подростки достав
лялись вместе с родите
лями на заседания ко
миссий по делам несо
вершеннолетних, где к 
ним применялись меры 
административного воз
действия. Позже несо
вершеннолетним, не заня
тым общественно полез
ным трудом, оказыва
лась помощь в трудоуст
ройстве и определении 
на учебу. За наиболее 
«трудными» подростками 
закреплены шефы для 
проведения индивидуаль
ной воспитательной рабо
ты.

Решением бюро город
ского комитета ВЛКСМ 
объявлена операция
«Подросток-87», которая 
проходит по 1 ноября 1987 
года. В план операции 
включены мероприятия по 
выявлению несовершен
нолетних, склонных к 
правонарушениям, по ор
ганизации досуга под
ростков, по про(филактйке 
детской преступности.

Городским комитетом 
ВЛКСМ проводится рабо
та по привлечению под
ростков в городской • ла
герь «Республика бод
рых». С целью расшире
ния сети детских техни
ческих кружков и клубов 
по интересам оператив
ным отрядом города об
следовано более 400 под
валов. Список подвалов, 
пригодных для использо
вания под кружки и клу
бы, передан в Томский 
горисполком.

Л У Ч И
М АЯКО В

Активно ведутся фунда
ментальные исследования в 
институтах Томского фили
ала Сибирского отделения 
АН СССР. Большое внима
ние уделяют томские з^е- 
яые внедрению в народное 
хозяйство и полученных ре
зультатов. Успешно прошли 
испытания в портах нашей 
страны уникальные лазер
ные средства навигации, 
созданные в Институте <оп- 
тики атмосферы и СКВ на
учного приборостроения
«Оптика», объединенные в 
научно - технический комп
лекс. Лучи лазерных мая
ков «Мас-2» и «Радзта» да
леко видны морякам даже 
в сильном тумане.

» • ♦
НА СНИМКЕ; идут испы

тания лазерных средств на
вигации в климатической 
камере Института оптики 
атмосферы. На переднем 
плане — старший научный 
сотрудник кандидат физи
ка - математических наук 
Геннадий Александрович Ка
лошин.

В. ФЕФБЛОВ.
Фото и. Потапова.

В рамках единого попитдня на агитплощадках, в клубах 
избирателей прошли выступления руководителейг отчеты 
депутатов, информационно-политические встречи

Пообещал
сделать—

д е л а й
Клуб избирателей 

поселка Степановна
Да, непростым был разговор в этот ве

чер. Единый политдень Кировский pafeoM 
партии и райисполком проводили в школе 
jy» 35, где расположен клуб избирателей 
поселка Степаноэка. Организаторы полит- 
дня предложили устроить ин<}юрмацион- 
но-политическую 1встречу с жителями по
селка. Форма эта, прижившаяся в нашей 
области, имеет ряд неоспоримых преиму
ществ по сравнению ,с уже устоявшимися, 
ставшими привычными. Одно из главных 
ее достоинств — участие во встречах мно
гих руководителей партийных и советских 
органов, предприятий и учреждений.

Вот и на встречу с жителями Степа- 
новки пришли заместитель председателя 
облисполкома' Н. Г. Черкашин, первый 
секретарь Кировского райкома 1ШСС В. С. 
Шувариков, председатель райисполкома 
Г. А. Понкратова, руководители предпри
ятий, чьи дома находятся в поселке. Раз
говор был предметным, присутствовавшие 
избиратели называли конкретные пробле
мы, которые волнуют жителей. Большин
ство из них касалось строительства и ре
монта жилья, улучшения тепло- и водо
снабжения, работы сферы услуг, телефо
низации микрорайона, благоустройства 
территории.

Выступавшие обстановкой владели. К 
этой встрече они готовились Долго. Уже 
после единого политдня мы беседовали об 
этом с секретарем исполкома Л. Б. Лецко.

— Готовя инфезрмационно-политиче- 
скую встречу, — рассказывала Любовь 
Борисовна, — мы собрались у первого се
кретаря райкома партии примерно тем 
же- составом, что и был потом в тридцать 
пятой школе. Решили провести сначала 
•кустовые ислречи с избирателями. Их 
цель — выявить те проблемы, которые 
волнуют людей, глубоко иэдгчить обста
новку.

Пришлось активно поработать и агита
торам; нужно было обойти дома, пригла
сить избирателей на встречу, уточнить 
предполагаемые вопросы, которых, кстати, 
набралось множество. Руководители рай
онных служб, депутаты и сами побывали 
в квартирах, веючию, так сказать, убедив
шись в том, что дело дей'Ствительно тре
бует вмешателыггва. Но были и неожи
данности. На одной из кустовых встреч 
избиратели сами предложили организо
вать бригаду из жильцов, чтобы с ее по
мощью уокорить ремонт строений, ком
муникаций.

— Приходите завтра утром и давайте 
составлять договор, — ответил начальник 
ЖЭУ -8 А. П. Попов.

Разумеется, не все вопросы можно бы
ло решить тут же на месте. Они-то и бы
ли вынесены на итоговую информацион
но-политическую встречу, к которой ру
ководители имели время и возможность 
подготовиться. Думается, их выступления 
были вполне убедительными. В. С. Шува
риков рассказал о предвыборных делах 
кировчан, планах социально-экономиче
ского развития района. Н. Г. Черкашин и 
Г. А. Понкратова сосредоточили внимание 
ссУбравщихся на том, как органы власти 
собираются решать социальные проблемы 
Степановки,

Не будем скрьшать, не все ушли со 
встречи удовлетворенными ответами. Но 
справедливости ради надо сказать, что 
подчас жителям поселка изменяла объ
ективность. Обеспокоенность — и вполне 
понятная — нерешенными проблемами 
одного или нескольких домов и улиц не 
давала оценить то, что было сделано по 
наказам избирателей. А  сделано все-таки 
немало. Заасфальтированы, например, ули
ца Социалистическая, тротуары от оста
новки «Школа» до остановки «Волгоград
ская», отремонтированы ливневая канали
зация и Степановский железнодорюнсный 
переезд, укрепилась материальная база 
школы № 35, вьтолнены и другие рабо
ты. За последние два с половиной года на 
развитие социальной сферы поселка из
расходовано около полутора миллиона 
ру^ей, причем большая часть этих 
средств — на ремонт жилья.

Но вместе с этим и дрзугое: нет в посел
ке аптеки, парикмахеркжой, комплексного 
приемного пункта, не хватает торговых

к

площадей для прюдажи прюмышленных 
товаров, телефонов-автоматов. А  ведь 
микрорайон по числу жителей достаточно 
велик. Высказывая эти претензии, жите
ли поселка были правы. А  разве не дол
жно заботить районные службы, руково
дителей предприятий, в чьем ведении на
ходятся дома в поселке, что на улице 
Б. Хмельницкого вышла из строя кана
лизация и затопило подвалы, что в пере
улке Славянском бьшают перебои с во
доснабжением, что где-то требует скорого 
ремонта жилье?

Впрочем, сразу же после встречи каж
дый желающий мог подойти и задать 
свой вопрюс любому из руководителей. 
Такой вот «прием по личным вопросам» 
прюходил не менее бурно, чем разговор 
на самой информационно-политической 
встрече. Жалобы, просьбы, предложения 
взяты на контроль в райисполкоме. Ру
ководители объединений «Сибэлектромо- 
тор», «Сибэлектросвет», электротехниче
ского завода, Главтомскстроя, ПЖ РТ 
Кировского района уже издали прикгюы, 
где составлен список необходимых работ 
по замечаниям избирателей, намечены 
конкретные срхжи их выполнения. По
больше активности необходи1МО проявить 
и депутатской группе поселка," возглач-, 
ляет которую Г. Д. Недоспасов, чаще: ' 
встречаться с людьми, организовьтать и* 
на работу по благоустройству, ремонту.

Такие встречи проверяют нашу обя
зательность. Коли уж по(збещал что-либо 
сделать — делай.

М. СЛАВИН.

Взять под 
контроль

На агитпленцадках 
областного центра

Здесь состоялись выступления руково
дителей, отчеты депутатов горюдокого и 
районного Советов. На агитплощадке 
электротехнического завода с жителями 
микрорайона встретились депутаты — за
ведующая орготделом горисполкома В. Н. 
Денисенко, зашзгч школы № 50 Т. С. Порт
нова, электромонтажник завода П. М. 
Шанин. В ходе беседы был записан наказ 
избирателей; взять под контроль выпол-' 
нение решения горисполкома о расконсер- ч 
вации и эффективному использованию г 
скважин подземного водозабора на пред
приятии.

На агитплощадке проектных институтов 
района руководителям, депутатам были да
ны поручения рассмотреть жалобы и пред
ложения избирателей.

В ходе единого политдня на агитпло
щадке политехнического института было 
принято решение; ко всем вопросам, , на 
которые не были по каким-то причинам 
даны ответы, вернуться на следующем 
политдне.

На агитплощадках Октябрьского района 
в единый политдень пОбьшали руководя
щие работники райкома КПСС и райис
полкома, промышленных предприятий. В ^

'  микрорайоне ГПЗ-5 первый секретарь 
райкома партии А. В. Бондарев и дирек
тор завода Ю. Q. Гальвас 1>ассказали соб
равшимся о перспективах развития рай
она и завода. Особое внимание выступав
шие уделили .проблемам строительства 
жилья.

Вместе с выступлением на политдне 
второго секретаря райкома КПСС Ю. А. 
Вычужанина на агитплощадке в микро
районе ТомНИИВСа были представлены 
кандидаты в депутаты, выдвинутые в тру
довых коллективах. Вопросы социального 
развития микрорайона были в центре 
внимания на встрече секретаря райкома 
КПСС Г. С. Козыревой на агитплощадке 
Объединения «Сибкабель», председателя 
райисполкома О. В. Козловской — на 
агитплощадке завода стройматериалов и 
изделий.

Председатель Советского райисполкома 
А. И. Полин единый политдень провел в 
поселке Заречном. Множество вогфосов 
было задано политинформатору: об улуч
шении тепло- и водоснабжения поселка, о 
строительстве и ремонте жилья, установ
ке в микрорайоне теле(|юна-автомата. На 
агитплощадке Главтомскстроя по улице 
Алтайской с жителями встретился секре
тарь райкома партии В. А. Бородич.

В клубах избирателей, агитпунктах, на ( 
агитплощадках школы № 7, речного пор
та, завода железобетонных изделий тре
ста «Томлесстрой» и других коллективов 
Ленинского района состоялись ин<|>орма- 
ционно-политическая встреча, выступле
ния руководителей предприятий, депута
тов.
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УСКОРЕНИЕ-90 В интересах органов управления
S  Три дня в [Томске ра- 
S бот ала секция совета 
S  главных конструкторов 
> территориальных АСУ. В 
т ней участвовали специа- 
“  листы из многих городов 
:  страны. Речь шла о со- 
S вершенствовании с помо- 
S  щью автоматизирован- 
S ных средств систем уп- 
В равления в условиях пе- 
S рестройки. Особое внима- 
В ние уделялось комплекс- 
5  ному решению вопросов 
В экономического и соци- 
~ ального развития терри- 
В тории.
Томск не случайно был 

выбран местом встречи спе
циалистов в области проек
тирования ТАСУ. И в вы
ступлениях' участников^ и в 
заключительном документе 
отмечалось, что наша об
ласть згшимает здесь веду
щее положение. Представи
тель Госкомитета по вычис
лительной технике и авто
матике В. Г. Лисицын в ин
тервью после завершения 
работы секции высказался 
так:

— Мы обсуждали вопросы' 
автоматизации процессов 
организационно - экономи
ческого управления на тер
риториальном уровне. Про
блема это — межотраслевая, 
много неясного. Разрабаты
вается она вот уже третью 
пятилетку. Нужно было 
обобщить опыт разработки 
базовых территориальных 

i систем по общегосударст- 
 ̂ венным научно-техническим 

программам. В будущем 
предстоит создать ТАСУ 
практически во рсех обла
стях — от этого никуда не 
уйти. Потому опыт томичей 
особенно ценен.

Программа «Ускорение-90», 
принятая в нашей об
ласти, развивгются по нес
кольким решающим компо
нентам научно-технического 
прогресса. Одним из них яв
ляется совершенствование 
управления на всех уров

нях народного хозяйства. 
Особенная трудность в том, 
что необходимо сочетать от
раслевой и территориальный 
аспекты управления с повы
шением уровня и качества 
планирования групп взаимо
связанных отраслей. Одним 
из эффективных средств, 
способных решить эти зада
чи, и является создание и 
широкое использование тер
риториальной АСУ. Она рас
полагает интегрированной 
ин!формацией о природных и 
трудовых ресурсах, о npoj 
изводственной и социальной 
имф|раструктуре области, 
обеспечивает [фо^)миравание 
вариантов развития народ
ного хозяйства области и 
качественное информацион
ное обслуживание дирек
тивных органов управления.

Первая очередь^ АСУ об
ласти начала действовать в 
1980 году. Было внедрено 
189 задач, обеспечивающих 
потребности в переработке 
ин^рмации 23 абонентов. 
Накопился определенный 
опыт. Это, а также дальней
шее развитие информации и 
методов математического мо
делирования, мини-микро- 
процеосорной техники уже 
объективно потребовало пе
рехода на децентрализован
ные методы обработки ин
формации в АСУ.

В 1980—1985 годах была 
создана разработчиками вто
рая очередь областной АСУ. 
Она способна решать уже 
750 задач в интересах 34 
абонентов. Реальный эконо
мический эффект от внедре
ния задач второй очереди 
составил 4,2 миллиона руб
лей в год.

Сейчас томичи ведут ра
боту над проектированием 
АСУ в двух взаимосвязан
ных направлениях; совер
шенствование территориаль
но-отраслевых аспектов уп
равления на основе гене
ральной схемы развития об
ласти и разработка и внед

рение территориальной ав
томатизированной системы 
управления.

Томичи не скрьшали и 
своих слабых мест. Напри
мер, неэффективно исполь
зуются уже законченные 
разработки. Почти треть за
дач, принятых вычислитель
ным центром коллективного 
пользования, не применяет
ся пользователями в своей 
практике. Порой мехгшизм 
экономического и хозяйст
венного управления не соот
ветствует эффективным ус
ловиям использования АСУ. 
Сами пользователи не уме
ют работать с результатами, 
полученными на ЭВМ. Не 
увязаны отраслевые и тер
риториальные планы по соз
данию АСУ. Не все ладно и 
с финансированием вычис
лительных центров, с опла
той за информационные ус
луги.

Интересным было выступ
ление начальника ВЦ кол
лективного пользования обл- 
статуправления В. Л. Поно
маренко. Он говорил:

— При рентабельности в 
миллион двести тысяч руб
лей в год мы имеем низкую 
фондоотдачу. Дело в том, 
что высока цена для заказ
чика. Дорого машинное вре
мя. Мы оказались в нелепой 
ситуации, когда в расчет 
принимается отработанное 
машинное время, а не сама 
продукция — информация. 
Пользователь должен пла
тить за инфоР!лВД^ю> 
мы его заставляем платить 
за время, затраченное на 
получение этой информа
ции. Абсурд! Стоимость ин- 
^рм ации никем не опреде
лена. Наш центр оказался в 
двусмысленном положении; 
фактически нет коллектив
ного пользователя, нет ко
операции. Мы ориентируем
ся в работе на существу
ющую технику и техноло
гию, а жить сегодняшним 
днем — это заведомо отста

вать. И еще одна нелепость: 
мы везде почему-то считаем 
условный экономический 
эффект. Когда же будем 
считать реальный? '

— Нужно создавать вычис
лительный центр при обл- 
исполкоме^— считает началь
ник отдела облиспмкома 
Т. Н. Яворская. — Именно 
здесь точка пересечения ин
формационных фондов об
ластных целевых комплек
сов и работа на директивные 
органы. Вычислительный 
центр при облстатуправле- 
нии не эффективен. ВЦ дол
жен быть хозрасчетным, как 
в некоторых других городах.

Но даже такой вычисли
тельный центр не сделает 
систему управления с по
мощью средств автоматики 
совершенной. Замначальника 
облплана Л. Н. Зотов счита
ет;

— На примере капиталь
ного строительства могу 
скгкзать, что сама по себе 
автоматизация ничего не 
даст, нужно твердое плани
рование. Нужны понимание 
и помощь местных дирек
тивных органов.

А. С. Лукьянец, заведу
ющий отделом НИИАиЭМ 
поделился опытом создания 
АСУ в атропроме. Пока та
кие АСУ существуют лишь в 
Томском районе: на Меже- 
ниновской птицефабрике и 
в ОПХ имени В. Н. Сидо
ренко. Главная причина не
распространения — косность 
руководителей на местах. А  
автоматизация позволила 
бы решить задачу создания 
чековой системы контроля 
затрат. Кстати, АСУ никак 
не могут «спуститься» на 
районный уровень, тем бо
лее в сельской местности. 
Заместитель директора на
учно-исследовательского ин
ститута автоматики и элект
ромеханики при ТИАСУРе 
Ю. П. Ехлаков в интервью 
для газеты «Красное зна
мя» сказал следующее:

— Приглашая в / Томск 
разработчиков ТАСУ, мы, 
конечно же, прежде всего 
ставили своей целью по
учиться у других. В Донец
ке, например, вот уже две 
пятилетки работают с целе
выми комплексными про
граммами. Здесь полезен 
опыт по контролю за ходом 
вьшолнения программ с по- 
мопщю автоматизированных 
средств. В Львовской обла
сти создают отраслевые 
АСУ, эф^ктивно действу
ющие. Мы в скором времени 
отправимся за опытом в 
Москву; используем опыт по 
созданию информационно- 
програмного обеспечения на 
микромашинах типа
ЕСМ-1800 и «Роботрон».

Думаю, удалось продви
нуться в решении одной из 
главных задач, которая сто
ит камнем преткновения 
для конструкторов ТАСУ: 
согласование местного уп
равления с республиканским 
и союзным. И не случайно 
поэтому создается отрасль 
информационно - вычисли
тельного обслуживания при 
комитете по вычислительной 
технике.

— В каком направлении 
ожидается развитие ТАСУ 
области?

— В этой пятилетке мы 
переходим на процессы соз
дания интегрированных ав
томатизированных систем 
управления. Создаются си
стемы на всех уровнях уп
равления, от предприятия 
до областного целевого ком
плекса. И наша задача — на 
базе вычислительного цент
ра коллективного пользова
ния, на базе ВЦ облиспол
кома и горисполкома создать 
интегрированную систему 
(Сработки информации 
прежде всего в интересах 
территориальных органов 
управления.

Г. ГОРЧАКОВ.

Реформа школы: важен результат

УЖЕ НЕ ЭКСПЕРИНЕНТ Ж #

в  городе Колпашеве десятки предприятий, нуждаю
щихся в квалифицированных 'рабочих. O W bko из-за 
специфики условий труда (например, лесозаготовителей, 
геологоразведчиков и др.) некоторые из них не смогут 
предоставить рабочие места для обучения школьников.

На базе школьных ма
стерских решить проблему 
трудовой подготовки школь
ников также не представля
ется возможным. Ни одна 
сельская школа района не 
имеет кабинета животновод
ства и механизации, трак
тора, хотя это необходимо, 
поскольку дети осваивают 
специальность «механизация 
оепького хозяйства». Только 
директор Чажемтовокого сов
хоза Н. В. Жоржевский за 
ненадобностью выделил Ча- 
жемтовской средней школе 
трактор марки МТЗ-5, давно 
снятой с производства. Он 
же «пожертвовал» школе по
мещение для занятий, прав
да, находящееся в аварий
ном состоянии: потолок про
вис и грозит вот-вот рух
нуть. За любую шефскую 
помощь школе предъявля
ется счет: за станки для
школьной мастерской, дро
ва. А  возможности самим 
зарабатывать на это Деньги 
у школьников нет.

Мало внимания трудовой 
подготовке учащихся под
шефных школ уделяют ди
ректор Новоселовского сов
хоза А. М. Зауэр, Петропав
ловского— А. Ф. Габов, Пер- 

,ч *омайского—А. П. Азеев. То
варищ Азеев единственный 
в районе не подпускает ре
бят к ферме; мол, нет шест
надцати.

А  что же директора школ? 
Естественно, ищут выход из 
трудной ситуации.. По ини
циативе директора школы 
№ 1 В. А. Дурандиной по
строены школьные мастер
ские. В них смогли приоб
щить к труду 130 учащихся 
5—7-х классов. По заказам 
предприятий они изготавли
вают садовые стулья, игро
вой материал для детских 
сэ,дов, лопаты, разделочные 

.доски, посылочные ящики и 
т. д. — на сумму 5 тысяч 
рублей в год. Отличник про
свещения РСФСР В. А. ,Цу- 
рандина смогла так постро

ить отношения с базовыми 
предприятиями, что они ока
зывают не только матери
альную помощь, но и участ
вуют в воспитании подра
стающей смены. В «дни 
школы» за «круглым сто
лом» учителя встречаются с 
руководителями и предста
вителями общественных ор
ганизаций предприятий.

Коллектив УПК под руко
водством А. С. Васильева 
приложил много усилий. 
Чтобы создать учебные ка
бинеты по 14 профессиям, 
оснастить их современным 
оборудованием. Три про
фессии, которым обучают в 
Колпашеве, для УПК ред
кие: пионервожатый, худож
ник-оформитель, кульицю- 
оветработник. Однако список 
профессий, возможно, при
дется урезать. По воле на
чальника ГРСУ-2 А. И. Па- 
решина попал под сокраще
ние мастер Колпашевекого 
УПК, обучавший группы 
строителей: в ГРСУ-то ведь 
он только зарплату получа
ет.

В. В. Даренский, началь
ник ПМК-63, которому в 
ближайшие годы нужно бу
дет утроить программу 
строительства, не может вы
делить маетна для УПК в 
течение пяти лет.

Всего в УПК ежегодно 
обучается 1.437 учащихся. 
Это для растущего города 
мало. Поэтому по инициати
ве гороно учащиеся трех 
колпашевских школ обуча
ются на базе СПТУ-9 про
фессиям поваров, швейни
ков, киномехаников.

Директору СПТУ-9 Г. И. 
Савиной, где был начат экс
перимент по взаимодейст
вию со школами, присуще 
чувство нового. Другие учи
лища в Колпашеве обучени
ем школьников не занима
ются. Кроме того, по ее ини
циативе все преподаватели 
училища по общеобразова
тельным дисциплинам осва

ивают те профессии, по ко
торым идет обучение уча
щихся, что дает возмож
ность усилить межпредмет
ные связи изучаемых пред
метов и профессионального 
обучения. Смелый шаг пред
приняла Д1фектор, одобрив 
инициативу учащихся, обу
чающихся профессии про
давца, открыть в своем об
щежитии буфет. Каждую 
неделю бригада из двух бу
дущих пхюдавцов принимает 
на свой подотчет соки, пи
рожные, булочки, которые 
выпекают кулинары-конди
теры этого же училища, а в 
конце недели отчитываются. 
Швейные мастерские учили
ща работают как по вьшол- 
нению массовых заказов 
предприятий по пошиву 
спецодежды, так, что труд
нее, и по индивидуальным 
заказам.

Держаться ближе к СПТУ, 
ориентироваться на его 
большие материально-тёхни- 
ческие возможности педаго
гов Колпашева заставляют 
сегодня сама жизнь, требо
вания школьной реформы. 
Поэтому и заинтересовались 
они рекомендахщями том
ских ученых по взаимодей
ствию школы и СПТУ в 
трудовой подготовке уча
щихся. Действительно, ведь 
в этих условиях отпадает 
необходимость создания ма
териальной базы в каждой 
школе. Ваза концентрирует
ся в СПТУ, которое берет на 
себя организацию профес
сиональной подготовки и 
производительного труда 
школьников.

Недавно на совещании в 
Колпашевском горкоме пар
тии было принято решение о 
создании координационного 
совета по взаимодействию 
школ, СПТУ, базовых пред
приятий района в трудовой 
подготовке учащихся, наме
чены конкретные шаги по 
совершенствованию ик тру
дового обучения, воспитания 
и профессиональной ориен
тации.

Т. КОСТЮКОВА,
преподаватоль {кафедры
педагогики и психологии 

пединститута.

ХОРОШ АЯ Р А Б О ТА
После школы продавцов пришла в магазин № 25 

г. Стрежевого Таисия Изуитко ученицей. Она стара
тельно перенимала опыт наставниц, училась и успешво 

работала. Всего через полгода она стала выполнять са
мостоятельную работу. А  это — большое доверие.

Ежемесячно коллектив магазина справляется с планом 
товарооборота. Досрочно выполняются месячные зада
ния. Об успешной работе говорят почетные грамоты, ко
торых коллектив магазина удостоен за высокие показа
тели в труде и обслуживании покупателей.

Трудовыми подарками собираются отметить юбилей 

революции работники магазина, а вместе с. ним1̂ и  мо
лодой продавец Т. Изуитко — выполнить план двух лет 
пятилетки в 70-летию Великого Октября.

Фото Н. Лесникова.

СПРАШИВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает заведующий 
правовой инспекцией труда 
облсовпрофа А. С. Баранов.

— Существуют ли льготы 
о преимущественном праве 
предоставления отпуска ве
теранам труда в удобное 
для них время?

М. ФЕОКТИСТОВ.
г. Томск.
— Такие льготы законом 

не предусмотрены, но они 
могут быть, наряду с дру
гими, установлены «Поло
жением о ветеране труда 
предприятия», утверждены 
администрацией, профсоюз
ным комитетом и трудовым 
коллективом того предпри
ятия, где работает ветеран.

— Бывают случаи, когда 
работники просят выдать 
им на время трудовую кни

жку. Имеет ли право отдел 
кадров отказать в этом?

Р. ВЕТКИНА.
г. Томск.
— Ответственность за ве

дение, учет, хранение и 
выдачу трудовых книжек 
|Возлож;ена на руководите
ля предприятия, учрежде
ния, организации и специ
ально зг.полномоченного им 
лица '(работника отдела 
кадров). Поэтому админи
страция несет полную от
ветственность за сохран
ность трудовой книжки ра
бочего и служащего со дня 
его поступления на работу и 
до выдачи при его уволь
нении. Вьщача трудовой 
книжки на руки рабочим и 
служащим (кроме как в 
день увольнения) законом 
не предусмотрена. В соот
ветствии с .инструкцией о 
порядке ведения трудовых 
книжек (редакция от 2 ав
густа 1985 года) в случае 
необходимости адмики1стра- 
ция предприятии выдает 
рабочим и служащим по их

просьбе заверенные выпис
ки сведений о работе из 
трудовых книжек.

— В настоящее время я 
нахожусь в декретном от
пуске по уходу за вторым 
ребенком. На работе я по
пала под сокращение шта
тов. Могут ли меня уво
лить? В. БЕКОВА.

г. Томск.
*— Ъ^вольнение беремен

ных женщин, матерей, кор
мящих грудью, и женщин, 
имеющих детей в возрасте 
до одного года, по инициа
тиве администрации не до
пускается, кроме случаев 
пойной ликвидации пред
приятия, учреждения, орга
низации, когда допускается 
увольнение с обязательным 
трудоустройством (ст. 170 
КЗОТ РСФСР).

тужурку из хрома?
В, ТАРАСОВ.

Томский район.
— В связи с отсутствием 

необходимого проианодст- 
венного помещения (для 
вредных работ) данный вид 
услуг пока не производится.

— Где можно отремонти
ровать пиджак из натураль
ной кожи?

С. ОХРИМЕНКО.
г. Томск.
— В ателье № 8, набе

режная реки Ушайки, 12, 
ателье № 15, переулок На- 
хановича, 10, при наличии 
материала для ремонта.

Отвечает начальник уп
равления бытового обслу
живания населения Б. П. 
Степанов.

— Где можно покрасить

— Я пользуюсь телевизо
ром и холодильником, взя
тыми на прокат, уже восемь 
лет. Слышала, что через оп
ределенное время эти вещи 
могут стать моей собстоен- 
ностью. Правда ли это?

М. ВДОВИХИНА. 
г. Томск.
— Предметы проката, от

служившие рациональные 
сроки службы, но по техни

ческому состоянию пригод
ные к дальнейшей эксплу
атации, списанию не подле
жат, а используются в про
катном фонде.

Отвечает заместитель за
ведующего облсобесом Е. П. 
Шишкина.

— Может ли мйогодетяая 
мать получать пенсию при 
неполном стаже работы?

А. СЕРГЕЕВА.
г. Томск.
— Женщины, родившие 

пять или более детей и 
воспитавшие их до восьми- 
,леггнео'о возраста, имеют 
право на пенсию по ста
рости по 'доОтинаении 50 
лет и при стаже работы 
не менее 15 лет, если они 
не имеют права на пенсию 
по старости в более ран
нем возрасте.

Если многодетная мать не 
имеет требуемого 15-летне- 
го трудового стажа, пенсия 
по старости может быть ей 
назначена на общих основа, 
ниях: по достижении 55-
летнего возраста и при ста
же не менее 5 лет.

П и р а т ы

подпольного рынка
•  Выставка Пикассо, Ренуара, Мане... 
в подделках
Ф Тайвань —  центр преступного биз’ 
неса
•  Сыщики на «сером рынке»

Г
ЕНИЙ Пикассо при
нес ему мировую сла
ву, а трудолюбие — 
фантастическое состояние. 
Но даже такой плодовитый 
художник не смог бы пи

сать три картины перед 
завтраком. <эато що было 
под силу художнику Деви
ду Стейну. Воистину, «что 
не позволено Юпитеру, по
зволено быку». Он даже 
вьшустйл книгу под крас
норечивым названием «Три 
Пикассо перед завтраком». 
Правда, господин Стейн 
хотя и талантливый, но все 
же фальсификатор. Это «ис
кусство» на Западе зашло 
настолько далеко, что не
давно в Вашингтоне была 
устроена даже экспозиция 
картин таких величайших 
живописцев, как Пикассо, 
Ренуар, Мане... в поддел
ках.

делка товаров, и в первую 
очередь американских, про
цветала в Японии. Затем ее 
сменили Южная Корея, 
Гонконг, Тайвань, Таиланд, 
Сингапур.
- «Вселенским» центром 
преступного бизнеса, или 
меккой, стал Тайвань. Свои 
центры сложились и в дру
гих регионах. Ну а страны- 
лидеры капитализма?

Как это ни парадоксаль
но, а пятая часть поддель
ных товаров всего мира 
производится мелкими ком
паниями в США, функцио
нирующими по ту сторону 
закона.

То, что подделывались 
произведения искусства, 
ювелирные изделия, банк
ноты различных достоинств, 
золотые монеты, известно 
издревле. Наш век сильно 
обогатил это ремесло, фаль
сифицируя 'все, что поль
зуется сифосом, начиная от 
фирменных подтяжек и кон
чая персональными ЭВМ. 
И это далеко не невинное 
заня*гие..ч Рабочий, однаж
ды укладывая стропы пара
шюта на фабрике в Бран
суике (США), обратил вни
мание на их необычную 
легкость. При проверке ока
залось, что они поддельные 
и при прыжке могли лоп
нуть. «Разбившихся пара
шютистов или катапульти
ровавшихся летчиков опи
сали бы как жертв неле
пых неочеил'ных случаев»,— 
не без тревоги писал орган 
деловьпс кругов США «Биз
нес уик». Теперь уже не 
установить, сколько раз это 
происходило! t

В конце 1985 года произо
шла катастрофа с вертоле
том перуанских ВВС, в ко
торой погибло несколько 
человек. Позже, во время 
расследования, на 600 вер
толетах аэрокосмической 
корпорации США «Белл ге
ликоптер Текстрон» были 
обнаружены поддельные уз
лы и детали. Не лучше по
ложение и в мировом авто
мобилестроении. В странах 
Ближнего Востока только 
частные сыщики крупней
шей транснациональной 
корпорации «Дженерал мо
торе» выявили, что 40 про
центов деталей с фирмен
ным клеймом являются не
доброкачественными под
делками.

алияше подпольной ин
дустрии многогранно. пе 
знающие в прошлом конку
ренции швейцарские фир
мы по производству часов 
переживают ныне тяжелые 
времена, страны Т'ихооке- 
анокого бассейна, и в пер
вую очередь Япония, вы
брасывают ежегодно на ми
ровой рьшок десятки мил
лионов дешевых электрон
ных и механических часов. 
Все это было бы и не так 
страшно, если подпольные 
фирмы этого региона, ис
пользуя высокий престиж 
знаменитых швейцарских 
фирм, специализирующихся 
на выпуске дорогих, изящ
ных хронометров, не осво
или бы массовое производ
ство точных копий наиболее 
популярных моделей. Фаль
сификаторы из Юго-Восточ
ной ■ Азии наводнили ис
кусными подделками весь 
мир. Приобретая в лавочке 
или магазине часы со швей
царским клеймом, никогда 
не Знаешь, за что платишь. 
Подделки, изготовленные в 
Гонконге, Сингапуре и Таи
ланде, бывает очень трудно 
отличить от оригинала, тем 
более простым покупателям, 
хоть и стоят они в несколь
ко раз дешевле.

тивной. Все новые и новые 
отрасли — нелегальный вы
пуск музыкальных дисков, 
магнитофонных кассет, ви
деофильмов даже благород
ного содержания, не гово
ря о порноп'родукции,—1ста- 
новятся сферой влияния пи
ратов индустрии. «Во всем 
мире люди танцуют под 
американскую музыку с 
кассет, записанных пи[1>ат- 
оким способом», — не без 
явной иронии и скрытого 
беспокойства комментировал 
положение министр торгов
ли США Малькольм Болд
ридж. Зашлье подделок на 
мировом рынке охватило 
даже книгоиздательское де
ло. На рынках ФРГ все ча
ще стали появляться издан
ные в подпольных типогра
фиях копии пользуюхцих- 
ся спросом книг. Их охотно 
покупают, {поскольку стоят 
они в два-четыре раза де
шевле. Авторы и издатель
ства несут миллионные 
убытки, а промышленные 
пираты гребут деньги. Во
истину прав был Жан Жак 
Руссо, утвержд£1вший, что 
нет такой законной выгоды, 
чтобы ее не превзошла не
законная.

Мир завален подделками 
под всемирно известные па
рижские дома моделей. 
Фальшивый аромат «Шане
ли» можно приобрести в 
сомнительных лавочках 
Гонконга и Мехико, Мила
на JI Канберры. Поцелуйе- 
стойкие помады, которые 
тут же смываются, хотя и 
носят самые громкие на- 
!Э|вания, известны повсеме
стно. Всеобщая подвержен
ность моде делает подполь
ное производство этих то
варов особо притягатель
ным для имитации и прода
жи.

В списке наиболее фаль
сифицируемых товаров на
ходятся лекарства, парфю
мерия, продукты питания, 
химикалии, удобрения и 
т. д. Это тем более опасно, 
поскольку связано со здо- 
{ровьем человека. «Исполь
зование вин, в которые для 
крепости добавляют мета
нол, парализует организм, 
вызывает слепоту и даже 
смертельные исходы по 
причине удушья», — писа
ла бельгийская газета 
«Драпо руж» в связи со 
смертью по этой причине 
1в человек в апреле прош
лого года в Италии. Алко
голь сам по себе далек от 
того, чтобы служить элик
сиром здоровья, но, «дове
денный различными добав
ками до уровня марочных 
вин», он служит отравой, о 
чем и свидетельствуют мно
гочисленные несчастья. Од
нако торговцев «гнилым» 
товаром это мало беспоко
ит, поскольку сулит ог
ромные барьппи, а большой 
бизнес это всегда и большая 
грязь.

Масштабы фальсифика
ции колоссальны: ежегод
ная продукхщж швейцар
ской фирмы «Картье», на
пример, не превышает 250 
тысяч штук. Но оценке же 
самой компании, в мире про
дается около двух миллио
нов часов с ее маркой, т. е. 
подделок в СШ А было изъ
ято на 10 млн. долларов 
скопированных изделий, 
конфисковано из торговой 
сети 500 тысяч пар наруч
ных часов, -изготовленных в 
Гонконге под «Картье» и 
«Ролекс». Причем часы до
ставлялись в США через 
солидные экспортно-импорт
ные конторы, где к ним 
п;рикрепляли1сь фирменные 
знаки и они продавались 
как первоклассный товар. 
Фирма «Картье» даже орга- 
нивовала церемонию пуб
личной «казни» восьми ты
сяч фальшивьпс часов в ду
хе мрачного Средневековья: 
разложив их на мостовой, 
она пустила по ним каток 
для асфальта. Телерепортаж 
об этой экзекуции был по
казан на экране в выста
вочном зале базельской вы
ставки как протест иност
ранным участникам ярмар
ки, прямо или косвенно 
связанным с этим незакон
ным ремеслом.

Даже конкуренты объеди
няются в союзы для борь
бы с подпольными пред
принимателями и . торгов
цами. Сегодня фирмы по 
производству полупроводни
ковых приборов совместно 
нанимают сыщиков для 
проведения тайных опера
ций по проникновению на 
«серый рьшок», как на 
Западе назьшается' под
польная купля-продажа, 
«чипсов» — кристаллов со 
схемами постоянной памя
ти. Так, например, в начале 
80-х годов крупные элек
тронные фирмы-концерны 
«Нэшнл семикондактор» и 
«Сигнетикс», обнаружив ис
чезновение значительной 
части своей продукции, соз
дали специальный фонд 
для финансирования дея
тельности тайного агента, 
которому были предостав
лены в качестве приманки 
«чипсы» на сумму в 350 тыс. 
долларов. И покупатели 
нашлись. Перипетии тай
ной сделки с самого начала 
были записаны на пленку. 
Арестованным ничего не ос
тавалось, как дать показа
ния. Один из них оказался 
жителем Тайваня. Он пе
реправлял украденные кри
сталлы в Гонконг. Здесь в 
подпольных мастерских 
«чипсы» использовались 
для изготовления персо
нальных компьютеров с 
маркой крупнейшей в этой 
области американской мо
нополии «Эпл».

На борьбу с подделками 
компаниям приходится вы
кладывать огромные суммы. 
Только частным сыщикам 
приходится платить до 100 
долларов в час. Но эти за
траты вполне оправданны.

Кто же эти фальсифика
торы? Прежде это были 
мелкие жулики. Теперь не
законным ремеслом факти
чески занимается весь ка
питалистический мир. В 
гИослевоенцое время под

Поэтому понятно, что пре
жде всего в борьбе с фаль
сификаторами заинтересо
ваны те фирмы, продукцию 
которых подделывают. По
скольку фирмы-призраки 
не рекламируют ни свое 
местонахождение, ни состав 
руководства, ни тем более 
свои связи и тайные опера
ции, то их разоблачение и 
ведение против них судеб
ных дел чрезвычайно сло
жно. Концерны, чью про
дукцию имитируют, вынуж
дены содержать огромный 
штат сыщиков, которые за
няты выявлением и унич
тожением подделок. Но уве
личение маошгабов и гео
графии лжепродукции де
лает борьбу против под
польных фирм малоэффек

Ведь ежегодные убытки 
от подпольного бизнеса для 
1ЭКОНОМИКИ США, напри
мер, оцениваются в 8 млрд, 
долларов.

Но все эти усилия оказы
ваются малоэффективными. 
В мире бизнеса игра идет 
без правил. И напрасно 
производители на своих то
варах ставят кричащие 
предупреждения: .'«Остере
гайтесь подделок!». Под
польные фирмы, будь то в 
Гонконге или США, марки
руют фальшивую продук
цию такими же предостере
жениями. Это банальная 
модификация избитого
«держи вора!», когда вор 
кричит громче всех.

Р. ГАСАНОВ.

(АПН).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



^КРАСНОЕ
О Н А М Я .26 МАЯ 1987 ГОДА СТР. 4

Театр честь Ольги...
Словарь иностранных слов дает такое толкование сло

ва «бенефис»: «Спектакль в честь одного из его участни
ков как выражение признания заслуг, мастерства арти
ста».

П
ОЯВЛЕНИЕ в афише 
ТЮЗа спектакля под 
названием «Бенефис 
актрисы театра Ольги Ря
бовой» вызвал не только ин
терес у поклонников теат

ра, но и определенное удив
ление — такая молодая, а 
уже бенефис. Попробуем 
разобраться в истоках этих 
чувств.

Замечательная традиция 
— посвящать целый спек
такль творчеству артистов, 
заслуживших любовь и 
признательность публики 
своим трудом и талантом, 
возродилась в последние го
ды в Томске. Участники и 
зрители таких спектаклей 
надолго сохраняют в своей 
памяти чувство совершенно 
особенное— благородной со
причастности к чуду. Чуду 
перевоплощения, пережива
ния иной жизни, отличной 
от твоей и в чем-то с ней 
схожей, могущей служить 
тебе как примером, так и 
предостережением. Для зри
телей чуть-цуть приоткры
вается та сторона существо
вания артиста, которая 
■предществует аттлодирмен- 
там и цветам. (Замечу, в 
Томске для своих артистов 
не таким уж частым). И вот 
одна замечательная, лю 
бимая томичами актриса 
сказала скорее про себя, 
чем вслух; «Почему все 
приходит так поздно, когда 
даже радость переносится 
как боль». И вправду — по
чему? Ведь сказал же поэт: 
«Давайте говорить друг 
другу комплименты...». Осо
бенно когда они заслужен
ны. Давайте не будем 
ждать каких-то круглых 
дат или особенных оверще,- 
ний, а вот просто; мы лю
бим человека, и он любит 
нас, соберемся все вместе и 
поговорим о нашей взаим
ной любви. Так решили мы 
в ТЮЗе...

Ольга Рябова, Оля... Не- 
вы!.сокая  ̂ худенькая, боль
шущие глаза, прекрасная 
улыбка, такая разная и в 
жизни, и на сцене. Надо 
было — остриглась почти 
наголо. Играла Джулию в 
«Альпийской балладе»
В. Быкова. Учила итальян
ский язык, всю роль играла 
на итальянском. Ее Джу
лия плакала так, что Оля 
после спектакля минут со
рок приходила в себя. Весь 
второй акт Джулия и Иван 
(А. Дмитриенко) искали 
понимания и постепенно на
ходили его — молодость и 
с боем обретенная свобода 
помогали им в этом. Это 
был удивительный дуэт. 
Жаль, что спектакль не во 
всех своих частях подни
мался до такого уровня. 
Маша Балагуева в «Эй, ты, 
здравствуй!..» Г. Мамлина. 
На гастролях в Йошкар- 
Оле и Краснодаре нам го
ворили, что у  них зритель 
на спектакле с двумя акте
рами не усидит, не заинте
ресуется. Эти же люди при
ходили потом за кулисы и 
благодарили О. Рябову за 
преподанный урок человеч
ности, доброжелательности, 
чистоты. Вообще героиням 
Ольги Рябовой свойственна 
удивительная щедрость, яр
кость, распахнутость души, 
готовность к чуду — здесь и 
Оля из «Шишка», и Барба
ра из «Ночного сторожа и 
прачки», и Дена из «Чудес 
в ожидании лета». Всех poj 
лей не перечислить в одной 
статье — их у Оли больше 
тридцати за шесть с поло
виной лет работы в театре. 
Остается в этом месте лишь 
пожалеть, что часто сме- 
:нявш1зеся прежде художе
ственное руководство не 
■стремилось сохранять в ре
пертуаре то хорошее, что 
было достигнуто до них. 
Нам до сих пор зрители

задают вопрос, куда мы по
девали такие спектакли, как 
«Ночной сторож...» и «Ос
тановите Малахова!». Отве
тить нечем.

Здесь же, наверное, уме
стно сказать, что у актри
сы О. Рябовой в недавнем 
прошлом поубавилось боль
ших работ. Молодому ком
мунисту «помешала» ее 
принципиальность и неже
лание закрьшать глаза на 
творческий застой и неуда
чи последних лет. Но стрем
ление молодежного коллек
тива строить новый совре
менный театр, идущий в но
гу со временем, было услы
шано и поддержано. И Оля 
вместе со всеми увлеченно 
начала репетировать. И в 
первом спектакле, постав
ленном новым художествен
ным руководителем театра, 
она с увлечением и азар
том сыграла Гавроша, эле- 
тагатного оборвыша, ничем 
не похожего на ее Жигана, 
хотя судьбы и сама суть 
мальчишек могли бы при
вести к прямому повтору 
уже найденного. Четыре 
года выходит О. Рябова на 
сцену в Томске, и на всех 
гастролях в роли Звездного 
мальчика. Красивый и же

стокий в начале спектакля 
ее герой и говорит, и танцу
ет, как бы все время видя 
себя со стороны; «Ах, как я 
хорош, строен, подвижен!». 
Но его перерождение и боль 
по ходу спектакля не раз 
исторгали возгласы сочувст
вия и слезы из юных сер
дец. А  это ли не высокая 
цель театра для Детей и 
молодежи — учить сопере
живанию!

Совсем иной мы видели 
молодую актрису в роли 
Анны Павловны в «Шутни- ■ 
ках» А. Островского; дру
гие времена, иная манера 
носить одежду, прическу, 
разговаривать, слушать сог 
беседника. Сдержанна, ти
ха, скромна ее героиня, и 
то сказать, она уже в ле
тах, годков двадцать пять 
уж будет, засиделась в де
вушках. А  все — бедность 
да заботы об отце, да о 
младшей сестре Верочке. И 
веришь каждому жесту и 
слову ее Анны, и прови
дишь в ней недюжинную 
натуру, ей самой неведо
мую...

Особняком среди работ 
О. Рябовой, играющей маль
чиков разных времен и на
родов, девчонок и девушек, 
ее сверстниц, стоит роль 
бабушки Анны Тимо4)еев- 
ны, которая является и 
участницей событий, и ве
дущей в сказке Б. Металь- 
никова «Анчутка».' Она 
вступает в общение и с за
лом, и с героями, а потом 
просто входит в сказку и в 
ней живет. И тут актрисе 
помогает ее природное чув
ство юмора, веселость и 
находчивость, потому что 
ситуация прямого разгово
ра с младшими школьника
ми и подростками всегда 
чревата неожиданностями — 
они ведь вступают в Обще
ние, дают советы по ходу 
действия.

Мы долго считали О. Ря
бову лирической героиней. 
Но вот в спектакле по про
изведениям В. Маяковского

Внимание: бюрократизм

ПОЙДУТ ли ДЕВОЧКИ в ШКОЛУ?
в  апреле этого года мне 

довелось стать свидетелем 
чужой беды. Я случайно 
присутствовал при разгово
ре двух милых женщин из 
Александровского райиспол
кома и уроженицы посел
ка Медведево Ничипорук 
Надежды Конотанти1̂ овны. 
Суть его такова. Надежда 
Константиновна Слепцова 
родилась и выросла в п. Ме
дведеве, который находится 
в шестидесяти километрах 
от Александровского и двад
цати пяти от Стрежевого. 
Там же она вышла замуж 
за работника управления 
подводно - технических ра
бот НичИ'ПОрука А. Н. в 1979 
году. В восьмидесятом году 
родилась дочь Светлана, 
еще через год — вторая 
доЧь, Алена. Жили не ту
жили, но в августе 1985 го
да А. Н. Ничипорук траги
чески погиб. Надежда Кон
стантиновна осталась с 
двумя малолетними деть
ми.

Наше социалистическое 
государство не оставило в 
беде семью Ничипорук. Де
тям была назначена госу
дарственная пенсия. На нее 
и жили двое детей и их 
мать, потому что детского 
сада в поселке нет, да и ра
боты для матери двоих де
тей не нашлось. Большим 
подспорьем был огород, а 
осенью — дары тайги. Так 
бы и жили спокойно, но ве
сной, 13 апреля, Светлане 
исполнилось семь лет. Через 
год пора идти в школу и 
Алене. Как быть матери?

С просьбой о помощи она 
еще в 1985 году письменно 
обращалась к заместителю 
председателя райисполкома 
А. А. Пфейферу. Тогда его 
устные заверения сводились 
к тому, что вопрос предо
ставления жилья семье Ни
чипорук и трудоустройства 
матери двух детей будет 
решен в течение нерели ес
ли не в Александровском, 
то в Стрежевом. Оконча
тельное решение Андрей 
Андреевич обещал сообщить 
в поссовет п. Северного.

В начале .1987 года, бес
покоясь о дочерях, Н. К. 
Ничипорук опять написала 
заявление на имя Пфейфе- 
ра. Заявление было зареги
стрировано, пообещали от
вет. Он пришел на имя пред

седателя поселкового Сове
та п. Северный: «Предоста
вить жилье семье Н. К. Ни
чипорук». Отписка предсе
дателя Совета; «Жилья и 
работы для семьи Н. К. Ни
чипорук в п. Северном нет». 
В феврале этого года снова 
приходится обращаться за 
помощью к заместителю 
председателя райисполкома. 
Наконец 2 апреля от име
ни райисполкома приехали 
и провели беседу две жен
щины в сопровождений уча
сткового милиционера. Что 
же они предложили?

1. «Устраиваться жить с 
детьми в гостиницу, а де
тей в поисках работы и 
жилья брать с собой и во
дить за ручки».

2. «Найти и снять частную 
■квартиру, нанять няньку, 
прописаться и затем устра
иваться на работу».

Весь разговор свелся . к 
тому, что спасение утопаю
щих — дело рук самих уто
пающих. Напомню, никаких 
доходов, кроме пенсии, се
мья не имеет. Возникает во-' 
прос: пойдут ли Светлана и 
Аленка в школу вместе с 
миллионами ссветоких де
тишек? Какие же объек
тивные причины могут объ- 
ясЯить такое действие, а 

'точнее, бездействие район
ных руководителей? Кто-то 
ведь должен отвечать за 
подебное равнодушие.

Г. ГРОМЫКО.
г. Стрежевой.

. Послесловие нашего соб
ственного корреспондента:

Это письмо уже было 
подготовлено к печати, ког
да рассказанная в нем ис
тория получила совершенно 
нрожи14а1нвое продолжение. 
Ночью, 19 мая, в бывшем 
поселке Медведеве сверши
лась страшная трагедия. 
Надежда Константиновна 
Ничипорук, двадцатисеми
летняя мать двоих детей, 
была застрелена объявив
шимся сожителем. Убийца 
тут же рассчитался с самим 
собой, и прибывшие на ме
сто сотрудники милиции 
обнаружили только два тру
па. Перепуганных до шоко- 
iBoro состояния девочек 
увезли к родственникам в 
с. Светлая Протока. В такой 
ситуации даже уголовное 
дело не возбуждается. Но

частное определение в адрес 
ответственных, а точнее, 
безответственных работни
ков все же следует выне
сти.

Между бездействием не
дальновидных чиновников 
от Советской власти, отве
чавших отписками на про
сьбы о помощи, и убийст
вом нет прямой связи, но 
как тут не вспомнить слова 
Б. И. Ленина о бюрократии: 
«Где у нас приговоры на
родных судов за то, что ра
бочий или крестьянин, вы
нужденный четыре или пять 
раз прийти в учреждение, 
наконец, пцлучает нечто 
формально правильное, а 
по сути издевательство? 
Ведь вы же коммунисты, 
почему же вы не организу
ете ловушки этим госпо
дам бюрократам и потом не 
потащите их в народный 
суд и в тюрьму за эту 
волокиту?.. Если мы так 
подойдем, то мы выдержим 
эту войну, хотя эта война 
куда труднее, чем война 
гражданская». (ПСС т. 43, 
с. 328).

На все случаи жизни не 
напишешь инструкции. До
пускаю, что не так-то про
сто было решить вопрос о 
переселении женщины с 
детьми в действующий на
селенный пункт. Но ведь не 
допустили в свое время 
стрежевчане нежелательно
го соседства семей, имею
щих детей, и растущих вах
товых поселков. Почему же 
в Медведево, где в настоя
щее время остались только 
производственньта объекты, 
затерялась с молчаливого 
согласия районных руково
дителей небольшая се
мья, и без того лишенная 
заботы? Девочки, конечно, 
пойдут в школу. Государст
во не оставит их без помо
щи. Но зарубцуется ли ра
на, нанесенная им равно
душием? Хочется верить, 
что впереди у Аленки и 
Светланы прямая, чистая 
дорюга в большую жизнь. 
Думается, рано на этом ста
вить точку. Опрёжевской 
городской комитет партии 
должен сделать принципи
альные выводы из случив
шегося и по достоинству 
Оценить безответственность.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш еоб. корр.

СООБЩАЕТ
тер юго-западный, 7—12 по остальной территории —
метров в секунду, темпера- ^^з осадков, ветер юго-за- 
тура 22—27, в Томске 23— падный, 5—10 метров в се- 
25 градусов тепла. ' 'кунду, темпераггура ночью

27 и 28 мая — перемен- 5—ю, местами 15, днем 20— 
Сегодня — переменная облачность, по северу 25, местами 30 градусов теп-

облачность. без осадков, ве- местами небольшие дожди, ла.
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«Я  к вам приду!..» она сы
грала ■в отрывке из «Кло
па» Розалию Павловну Ре
нессанс, да так сыграла, что 
на 01̂ уждениях спектакля 
зрители и критики загово
рили об этой работе как о 
совершенно новом проявле
нии актрисы. Существуя в 
жанре острого гротеска сво
бодно, раскованно, она стро
ит обргю отталкивающе яр
кий и при этом очень сме
шной. Она столькр напри- 
думывала для своей сомни
тельной героини, что за ней 
наблюдать — просто насла
ждение. При этом никоим 
образом не «тянет одеяло 
на себя», напротив, запол
няет свое пространство, слу
жа единой цели.

Сейчас в театре репетиру
ется остросовременная пье
са молодого драматурга 
Н. Коляды «Играем в фан
ты», где Ольга Рябова иг
рает молодую девушку, по
чти еще девчонку, прошед
шую. как говорится, «огни 
и воды», из тех, что, одна
жды оступившись, стремят
ся идти по жизни, притан
цовывая, лишь бы не огля
нуться, не задуматься, ведь 
тогда страшно станет, что 
тебя ждет дальше. Но эта 
работа в самом начале, и о 
ней речь впереди. А  сейчас 
репетиции, спектакли,' а в 
промежутках творческие 
встречи, концерты, шефст
во, Оля ведет большую об
щественную работу — она 
секретарь парторганизации 
театра, член художествен
ного совета, член правления 
Т'ОМ’Окого отделения Оэюза 
театральных деятелей Рос
сии, молодая, красивая жен
щина, жена, мать... Она вер
но служит театру, зрите
лям, и ей отвечают любо
вью.

Мы приглашаем вас на 
спектакль, который играет
ся в ее честь сегодня в 19 
часов.

И. ТРАВИНА, 
заведующая литератур
ной частью Томского 

ТЮЗа.

..га . -ь>

КРЫМ ГЛАЗАМИ 
С И Б И Р Я К А

Афиша звала в прохлад
ный зал под каменным сво
дом бывшей церкви, что 
расположена у подножия 
Генуэзской крепости в Су- ̂  
даке. И мы вошли, по-ку- 
рортному благодушные. Но 
через несколько минут уже 
ходили по залу притихшие 
и несколько озадаченные. 
На вывешенных картинах 
был Крым, знакомый его 
южный берег. И все же это 
был не привычный — мяг
кий и красочный, а другой 
— стихийно величествен
ный, мощный своей древ
ностью и богатством пережи
того. Таким изобразил его—  
как гласила афиша ху
дожник Виктор Попов.

Вопрос, с которым я к не
му обратилась; «Не из этих 
ли мейт вы родом?», оказы
вается. ему на выставках 
задавали часто. И не удиви
тельно; крымский край Вик- ’ 
тор пишет с одержимостью 
и суровостью человека, дав
но и глубоко знающего эти 
места.

Но Виктор Попов не 
крымчанин. Он — из Том
ска. В Крым же попал слу
чайно: сманил друг. И тот 
его первый приезд в Судак 
едва не кончился для него 
трагично: отправившись на
этюды, Виктор сорвался со 
скалы, но поплатился 
лишь переломами' ноги и 
двух ребер. Домой не уехал, 
остался работать, благо, по
мощники нашлись таскать 
мольберт. Работа в Крыму 
стала для Виктора, пожа
луй, самой плодотворной. 
Два-три месяца на этюдах 
в этих местах дают ему ма
териал для целого года ин
тенсивного труда.

Крымские пейзажи Попо
ва получили несомненное 
признание: они были на
последних всесоюзных и зо
нальных выставках, некото
рые из них приобретены Но
восибирским и Томским ху
дожественными музеями. И

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдал промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
1-43 75, 1-44-60, 1-48-48

Телевидение
■ВТОРНИК, 26 мая 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
16.00 — Новости. 16.15 —

«Отзовитесь, горнисты!». 17.05 
— «Русская речь». 17.35 —
«Цветные карандаши». Мульт
фильм. 17.45 — «Уроки исто
рии». Тележурнал. 18.30 — 
«День за днем. Райком партии 
в условиях перестройки». 
День 2-й — «Райком учится». 
18.45 — «Сегодня в мире»
19.00 — «Наш сад». 19.30 — 
Научно - популярный фильм. 
19,40 —• «Конструкторы XXI
века». Интервью министра 
просвещения РСФСР Г. П. Ве
селова.

19.50 — С. Михалков. «Ано
нимка». Премьера телеспек

такля. 21.00 — «Время». 21.35
— «Самые. самые разные 
встречи композитора Родиона 
Щедрина». Премьера фильма- 
концерта. 00.00 — «Сегодня в 
мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.10 — «Романсы. Поет
А. Соловьяненко». Телефильм- 
концерт. 18.30 — «Односель
чане». Документальный фильм.
19.00 — «День области». 19,15
— «Служба здоровья». Гово
рят участники Всесоюзной 
конференции психиатров. 19.50
— «Вне личных обстоятельств». 
Документальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».

ТОМСК
20.15 — «Мастерицы мед

ной пряжи». По следам наших 
выступлений. 20.50 — Доку
ментальный фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Неудобный человек». Премь
ера художественного теле
фильма. 1-я сшзия. 22.40 — 
Чемпионат СССР по футболу. 
«Спартак» — «Торпедо».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.10 —
Русские народные песни поет 
В. Фтоменко. 18.30 — Д°8У"
ментальный телефильм. 19.Оо
— Концерт народной
ни СССР И. Богачевой. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «...До шестнадцати и 
старше».

ГРАФИК РЕМОНТА ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ г. ТОМСКА, 
УТВЕРЖДЕННЫЙ РЕШЕНИЕМ ГОРИСПОЛКОМА

с  21 мая по 6 июня — в
домах по ул. 79-й гвардей
ской дивизии (от троллей
бусного кольца до ул. Вок
зальной), по пер. Новому, 
ул. -Читинской, пер. IIpKyTj 
скому, ул. Партизанской 
(студгородок ТИСИ), в части 
домов жилого микрорайона 
ГПЗ-5.

С 21 мая по 30 мая — в
домах по ул. Дзержинского 
(от ул. Карташова до пр. 
Кирова), в квартале ул. Гер
цена — Белинского — Кар
ташова — Советская; по ул. 
Бе ленца — Гагарина — Со
ветской: в домах Заистока;
по пер. Нахановича, ул. 
Крылова (от пер. Наханови
ча до ул. Никитина), пер. 
Батенькова, Пионерскому, 
Комсомольскому, наб. р. 
Ушайки.

С 15 июня по 4 июля — в
домах микрорайона № 3 и 
частично № 2 Каштака.

С 1 по 30 июня — пооче
редное прекращение горяче
го водоснабжения домов в 
кварталах: ул. Усова — ул. 
Дзержинского — пр. Кирова

- пр. Ленина; ул. Усова — 
пр. Ленина — ул. Нахимова

- ул. Красноармейская; ул.
Усова — ул. Киевская — ул. 
Косарева — ул. Красноар
мейская; ул. Савиных — ул. 
Учебная — ул. А. Иванова— 
пр. Ленина; пр. Кирова — 
пр. Ленина — ул. Карташова 
—ул. Вершинина; пр. Фрун
зе — пр. Комсомольский — 
ул. Герцена— ул. Шевченко; 
пр. Фрунзе — пр. Комсо
мольский — р. Ушайка — 
ул. О. Кошевого; в районе,, 
ограниченном улицами: пр.
Комсомольский — пр. Фрун
зе — ул. Крылова — пл. Ре
волюции — пр. Лщина — 
пер. Плеханова'— ул. Кры
лова — пер. Батенькова —

дева — ул. Гоголя — ул. А л 
тайская.

С 22 июня по 22 ию ля  —
полное прекращение горяче
го водоснабжения домов в 
районах, ограниченных: ул. 
Шевченко — пер. Нахимова
— железной дорогой к ст. 
Томск I — ул. Красноармей
ской — ул. Киевской — ул. 
Косарева— пр. Кирова — ул. 
Елизаровых; ул. Нахимова
— ул. Котовского — ул. 
Учебная — ул. Красноармей
ская; ул. О. Кошевого — пр. 
Фрунзе — пр. Комсомоль
ский — ул. Лебедева; по 
пер. Цветочному, Фруктово
му, ул. Алтайской, Балтий
ской, пер. Нижнему, ул. 
Черноморской и микрорай
ону СО АН СССР; по пер. 
Спортивному, в районе, ог
раниченном ул. Белинского
— ул. Герцена — ул. Совет
ской — ул. Карташова — 
пр. Ленина — пл. Револю
ции; район ТГУ, ТМИ, 
ТИАСУРа; по ул. Гоголя (от 
ул. Никитина до ул. Алтай
ской), по ул. Алтайской, 
№ 2, 4: по ул. Шишкова, ул. 
Лермонтова, ул. Октябрь
ской.

С 13 ию ля по 10 августа —
в районе города, ограничен
ном пер. Нахановича — пра
вым берегом р. Томь до ка
рандашной фабрики — ул. 
Бердской — ул. Б. Подгор
ной — ул. Д. Ключевской— 
пр. Ленина:

С 22 по 29 ию ля — в мик
рорайонах спичфабрики, 
Иркутского тракта, пос. 
Бактин, по ул . и пер. Суво
рова.

С 22 ию ля по 5 сентября—
поочередное прекращение 
горячего водоснабжения до
мов по ул. Макарова, Ир
кутскому тракту, 27, микро
района «Б», по ул. Смирно
ва; микрорайоны № 1 и 2

Каштака; жилой микрорай
он п/о «Сибкабель», район 
Белого озера; ул. Больнич
ной, ул. Яковлева, ул. Пуш
кина.

С 3 по 31 августа — пооче
редное прекращение снабже
ния горячей водой домов в 
районах, ограниченных: ул. 
Карташова — пр. Комсо
мольским — ул. Енисейской
— ул. Тверской; по ул. Кар
ташова; в кварталах ул. 
Дзержинского — Герцена — 
Красноармейской—пр. Киро
ва; ул. Красноармейская — 
пр. Кирова — ул. Вершини
на — ул. Карташова; ул. 
Дзержинского — ул. Карта
шова — ул. Киевская — ул. 
Усова: ул. Тверская — ул.
Герцена — ул. новгородская
— ул. Енисейская; пр. Киро
ва — ул. Косарева — ул. 
Киевская; пр. Кирова — ул. 
Киевская — ул. Усова — ул. 
Дзержинского; в районах, 
ограниченных пр. Комсо
мольским, —ул. Енисейской
— ул. Тверской — ул. Гер
цена — ул. Красноармей
ской — пр. Фрунзе; пр. 
Фрунзе — ул. О. Кошевого— 
ул. Сибирская — ул. Л. Тол
стого — ул. Алтайская — 
пр. Фрунзе: в жилом масси
ве по ул. Кулагина — пр. 
Фрунзе; по ул. Л. Толстого,
С. Вицмана и др.; в пос. 
Степановна и в микрорай
онах по ул. Мокрушина и 
пл. Южной.

В период с 1 по 15 августа
— полное прекращение горя
чего водоснабжения части 
города, расположенной юж
нее реки Ушайки.

О конкретных сроках от
ключения тепломагистралей 
для ремонта население го
рода будет оповещаться че
рез жилищные органы. 

Дирекция управления 
тепловых (сегай.пер. Юрточный — ул. Лебе- 

...................

Т е а т р

все же стремление Виктора 
писать Крым вызывает по
рой недоумение; от добра 
добра не ищут: мало что ли 
сибирских красот и просто
ров, более близких ему и 
родных... Но так уж получи
лось, что именно в крым
ском крае Виктор нашел 
близкую его мыслям и на
строению природу.

Образ Крыма в живописи 
Попова — это созданный ху
дожником мир, в котором 
явственны черты древней
шей и современной жизни' 
нашей планеты.
— Здесь, в Крыму, — гово
рит Виктор, — я впервые 
ощутил глубинную историю 
нашей земли, ее дыхание, 
дошедшее из недр до ны
нешнего дня.

На картинах Попова пре
обладают два образа —- ка
мень и воздух. Но его пей
зажи не воспринимаются 
безжизненными. В них ощу
щается страстная жизнь че
ловеческого духа. Они дока
зывают, как прекрасен и 
древен земной мир, как он 
дорог человеческому сердцу, 
как многообразна и маняща 
своей загадочностью приро
да. Крым открыл художни
ку благодатную возможность 
выразить языком живописи 
то, что волнует его ум и 
сердце, тревогу и радость 
бытия. Живопись Попова 
обогащает зрителей еще од
ним интереснейшим воспри
ятием крымской природы, 
еще одним доказательством 
необходимости сохранить 
нашу землю такой, какой 
мы ее видим сейчас.

М. БОРОДИНА.
« * «

НА СНИМКЕ; худоясник 
Виктор Попов.

Фото А. Лехмуса.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ДРАМЫ
26 мая. Премьера «Скамей

ка» — 19.
27 мая. «Диктатура совести»

— 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

26 мая. Бенефис актрисы 
театра Ольги Рябовой — 19. 

КУКОЛ
26 мая. «Кошкин дом» — 11.

Дворец зрелищ 
и спорта

26 мая. «Рейс 222» (две се
рии) — 18-30. - _

27 мая. «Соучастие е убии- 
стве» — 19.

По техническим причинам 
концерты групп «Рок-ателье» 
и «Черный кофе» отменяются.
Билеты принимаются в кас
сах Дворца зрелищ и спорта.

НОВОСИБИРСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА

2 июня
ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ 

В помещении театра драмы
П. Чайковский

«ПИКОВАЯ ДАМ А» х
(опера в 3-х действиях)

Начало — в 19 час.
В помещении концертного зала филармонии

П. Чайковский
«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»

(балет в 4-х действиях)
Начало — в 19 час. 30 мин.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»

26 мая. «Грог»— 10-40, 12-30, 
14-20, 18-10, 18-20, 20, 21-40.
Общественный просмотр худ, 
фильма «Мама, родная, лю
бимая...» — 9,

имени М. ГОРЬКОГО

26 мая. «Кин-дза-дза!» (две 
серии) — 8-30. 11, 13-30. 16,
18-30 2'1 «Короткие встречи»
—8-35, 10-30 12-25, 14-20 16-15
18-10, 20-05. «Василь Быков.
Восхождение» — 9. 10-05.
11- 10, 12-15, 13-20. 15-30. «Соло
трубы» — 14-25, 16-35. 21.
«Время требует» — 17-40.
«Скорбное бесчувствие» — 19. 
«Легко ли быть молодым» — 
22

«ОКТЯБРЬ»

26 мая «Воспоминание» — 
8-40 10-10. 11-40 13-10. 16-10.
«Легко ли быть молодым?» — 
14-40, Кинопанопама Фи.льм 
«Курьер» — 18, 20-50. «Ко
роткие встречи» — 8-40. 12.
16-20. 18-10. 20, 22. «Кин-дза- 
дза!» (две серии! — 14.
Му.пьтсборник «Добрый вол
шебник» — 10-30.

«ПИОНЕР»
26 мая. «Фальшивый принц»

— 9, 10-40. 12-20, 14, 15-40.
«Русь изначальная» (две се
рии) — 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
26 мая. «Зорро» (две серии)

— 9, 11-20, 13-40, 16, 18-20,
20-40. «Следователь»—9. 10-40.
12- 20. 16. 17-40. 19-20, 21. «Ар
мия трясогузки» — 14-20.

«СИБИРЯК»
26 мая. «Три золотых во

лоска» — 9-20. «Граф Монте
кристо» (две серии) — 11, 14. 
18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
И ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

26 мая. «Дело было в Пень
кове» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 
26 мая. «Левша» — 19, 21.

томский ИНЖЕНЕРНО . СТРОИТЕЛЬНЫЙ ИН
СТИТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ военнослужащих, уво
ленных в запас, на подготовительное отделение с сокра
щенным сроком обучения. Заявления принимаются в те
чение мая, занятия начнутся по мере комплектования 
группы, В период обучения слушатели обеспечиваются 
стипендией, иногородним предоставляется общежитие. 
Лица, успешно закончившие подготовительное отделение, 
зачисляются на I курс института без вступительных эк
заменов вне конкурса на любую форму обучения (днев
ную, вечернюю, заочную). При подаче документов к за
явлению на имя ректора прилагаются: направление на 
подготовительное отделение (или рекомендация командо
вания), документ о среднем образовании (подли^шик), 
медицинская справка (форма 086у), копия трудовой кни
жки, 6 фотокарточек (3X4 см).

Документы направлять по адресу! 634003, Томск, Соля
ная площадь, 2, подготовительное отделение. Телефон 
для справок 5-87-65.

ТОМСКИЙ СОВХОЗ-ТЕХНИКУМ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИ.
ЕМ на 1986/87 г. на заочное отделение по специальности 
«бухгалтерский учет в сельскохозяйственном производ
стве» с 3 мая по 25 июня.

Принимаются лица, окончившие 10 классов. Поступаю
щие сдают 1вступительные эказамены с 26 июня по 5 ию
ля по математике (устно), русскому языку и литературе. 
Лица, окончившие школу на 4 и 5, зачисляются без 
экзаменов, правом внеконкурсного зачисления пользу
ются лица, направленные агропромом.

Заявления и соответствующие документы принимают
ся в приемных комиссиях по адресам:

634001, г. Томск, ул, К. Маркса, 19. Тел. 2-29-14.
636140, с. Мельникове, Шегарский УКП. Тел. 2-28-73. 
636420, г. Колпашево, ул. Обская, 44. Тел. 32-49.
636800, г. Асино, ул. Станционная, 21. Тел. 2-15-11.

Коллектив Томского те
атра драмы с прискорбием 
извещает о смерти старей
шего работника театра 

ИЩЕНКО
Галины Александровны

и выражает соболезнова
ние родным и близким 
покойной.

Администрация и проф
союзный комитет отделе
ния перевозки почты выра
жают глубокое соболезно
вание главному инженеру 
А. В. Макарову в связи со 
смертью матери

МАКАРОВОЙ 
Анны Даниловны.

Коллектив Томского 
предприятия оптовой тор
говли «Росторгодежда» вы
ражает глубокое соболезно
вание начальнику планово
го Отдела В. М. Фурсовой 
по поводу смерти отца

синько
Михаила Марковича.

Коллектив НИИ приклад
ной математики и механи
ки выражает глубокое со
болезнование сотруднице 
института Г. Н. Дорошковой 
по поводу смерти матери

ДОРОШКОВОЙ 
Валентины Кирилловны.

-Отдел иауни и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры _  1.45-81, 1-43-32 
Отдел советского стронтель- 
ства и быта — 1-36-58,^1-26-80 
Отдел пнеем —
1-38-65. 1-06-60,. 1-38-87 
Отдел фотонллюстрацкй — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел об'ьявлений —
1-06-62
Областная
организация

журналистская 
-  1-28-90

Ткпография нздатольства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103.
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